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 用什么唤起爱情？ 7/3/2005 10:20 PM 

 求神垂听！ 7/3/2005 10:18 PM 

 [转载]基督徒的婚姻问题是十分严重的属灵挑战 3/30/2005 10:46 PM 

 “约会与恋爱” 1/10/2005 7:50 PM 

 分享：看到的一个很美的婚姻见证 10/28/2004 7:20 PM 

 好正的<選對終身伴侶> ---康希牧師 9/6/2004 10:14 AM 

 《家是爱之窝》—苏颖智 5/17/2004 5:24 AM 

 

用什么唤起爱情？ 

蚊子在身体的周围炫耀着，不时会凑近耳旁，那声音如同等待爱情时的心跳！ 

今天，读到一友人关于爱情的文字，他说爱的内核是气质性的，而非情感。情感容易随着时空的变化或浓或

淡，不具稳定性。相信来“世纪”的男男女女都想拥有一份持守一生的爱情。什么是气质性的？ 

写到这里，忆起四年前，一样的在夜晚的这个时间，一样的一个人在电脑前敲敲打打，一样的在憧憬或等待爱

情，一样的听着蚊子的叫声，不一样的是：青春已经逝去了四年。不敢回忆独自一人的夜晚如何消磨？麻木得

没有了颓废的能力！ 

再说气质，无法陈明它具体的含义。但每个人都能有自己独到的判断和喜好。单身的日子里，对气质的感觉会

起变化吗？如果对气质的感觉也会起变化，那爱的内核也是不稳定的？ 

答案是是的。所以，会迷茫、会怀疑、会彷徨…… 

每次与人相处的时候，都会说到一种时间：该结束单身的日子了。很多年前，有过这样的心理准备，准备着在

高龄的日子里听到别人的唠叨，准备着在象今天这样的时辰独自聆听蚊子的哀鸣。 

在等待的日子里，对爱情的理解越来越深，但爱的能力会与日俱增吗？ 

 

作 为一名基督徒，每到这时候，感到有太多的亏欠，亏欠了神的爱！没有对神之爱的理解，却对世俗之爱理解

得那样的“深”，盘算着、挣扎着！前几天读到一句经 文，这些天一直萦绕心里：我以永远的爱爱你！是啊，

天父，当我迷茫彷徨的时候，当我在想象着什么是爱的时候，你告诉了我：我需要的是“永远的爱”！求你怜 

悯，让我更多地从你的话语明白永远的爱，真正地从灵里感受耶稣为我所舍弃肉体时的痛苦和哀伤，接受他宝

血的遮盖，洗静过往的罪。 

亲爱的天父，你说 惟有贤慧的妻是你所赐，求你预备我，当我等候的日子里，首先预备我成为一个合你心意的

人，很多时候，我们只是一味的要求找到一个怎样条件的伴侣，从不想让 自己首先成为一个合适的人。天父，

愿你来更新我的生命，让我首先成为一个合适的男人，拥有如你爱我一样的爱，再按着你的时间赐我生命中的

那根肋骨。让我一 见她，能如亚当见到夏娃，说：这是我骨中的骨，肉中的肉。让我能以“永远的爱”爱她！

愿你以“永远的爱”唤起我的爱情！ 

奉靠耶稣基督圣洁的名求！ 
 

 

求神垂听！ 

亲爱的天父：求你怜悯！让我安静下来，在青春的岁月里等候你的预备！我知道，唯有你所赐的，才是我今生

所要的；唯有合你旨意的，才是我最美好的祝福。 

爱 我的天父，当我在焦灼中为婚姻忧虑的时候，求你抚慰我，让我躁动的心安静下来，安静在你的权柄之下。

我无数次地想象过我生命中的那根肋骨，想象她的样式， 想象她的学识，想象她的教养，想象她灵命的根基，

但这一切，都在天父你的安排中。我在青春里躁动了太长太长，当我醒悟过来，才发现青春渐渐远离。 

但 是，天父，我仍要高声赞美与感谢你，因着你的爱，我却能亲近你，向你述说一切的悲伤与痛悔。感谢你用

主耶稣基督的宝血遮盖了我一切的过犯，我愿意顺服！天 父啊，我渴望一个属灵的家庭，与你为我预备的她共

同荣耀你的名！若你许可，求你按你的时间表为我开路，预备我与她的相识、相恋、相知、相濡以沫……我成

长 在一个小渔村，因着你的怜悯，让我能思考生命的由来与去向，让我能在高校里结识信仰基督的老师和学

友，让我在青春的迷茫中能蒙你的拣选；我没有高大的身 躯，没有帅气的面容，没有富裕的家财，但是，感谢

天父你全能的预备，让我的生活不曾缺乏过，让我能一路走来，衣食无忧！让我能拥有一份稳定的工作，有一

颗 热心追求属世生活技能与关怀的心，求天父能让它更加的追求属天的智慧胜于属世的技能！ 

天父，我仰望你，仰望你找回我生命中的那根肋骨！愿你的话语照亮我生命的路途，愿你赐圣灵更新我的生

命，好让我能有基督的样式，在这弯曲悖谬的世代，做合你心意的儿女！这样的感恩、祷告祈求奉主耶稣基督

的圣名！阿们！ 
 

[转载]基督徒的婚姻问题是十分严重的属灵挑战 
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 2005 年 1 月 2、3 日参加了一个针对单身基督徒如何选择配偶、如何恋爱、约会的讲座，有些内容特别和大家分

享，因为笔记有限，本人的内容只将牧师讲道表达了十分之一。也请大家原谅。 

 神造亚当在美丽的花园中，因此神也要我们懂得如何生活。 

 一般交友中会遇到的问题： 

 1.       被动的约会：上帝预备食物给小鸟吃，小鸟也需要主动的飞出去，才能吃到。神人同工，是神做事的原则！

基督教事充满动感的！ 

2.       没有价值的约会； 

3.       很不令人满意的约会； 

4.       受伤的约会； 

5.       没有机会，时不予我； 

6.       重复性的约会。 

 在谈恋爱之前和之后都要认定主，它也是神要我们学习的功课，靠着神给我们的力量解决难题就不会那么困难

了。 

 我们在约会时所做的决定可以有以下几方面的影响： 

1.       它决定你在什么时候结婚，与什么样的人结婚； 

2.       你对友情及爱的感觉经验如何，正面的还是负面的； 

3.       你有没有能力再去信任别人； 

4.       你对你自己的自信； 

5.       你会交的朋友是哪一类，及你会否继续与某一类的人做朋友； 

6.       它决定了你会继续在哪个城市或国家居住； 

7.       你在灵性及性格上是否成长。 

8.       你是否从今以后会变成一个“怪人”。 

 一、以信任及敬畏神为开始，竭力追求一个完整健康的人生。 

我们的天父充满慈爱，与其说把他带到我身边，不如对神说预备我自己，装备自己，成为别人的祝福。 

二、确保你的友情需要是在约会以外的范围得到满足。 

上帝给我们一个属神的群体，彼此关心、彼此支持，因此不要因为自己孤单而去特别急于寻找恋爱对象，这样

会使你盲目看不清对方的本质。中国人有句话是：“饥不择食”。要知道所信的是谁！交男女朋友是因为我们

人生太丰盛了，需要有人分享。 
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三、认清你屡次失败的模式，在其中求进步，避免重患。 

恋爱失败时常会遇到同样的问题： 

1.       你儿时的成长背景； 

2.       你期望在另一个人身上找到一个能辅助你的东西； 

3.       你很难与一个不合适你的人分手； 

4.       你是一个充满理想的人； 

5.       灵性生命不完整，造成选择的对象也如此； 

6.       你害怕与人有亲密关系； 

7.       你的生命有‘问题’ 

8.       你没有能力划清界限。 

四、按着一些不可妥协的价值观去结交异性的朋友。 

恋爱之前写下不能妥协和违反的原则，培养积极、有意义的价值观，要常常满足。 

在交友恋爱之前应避免怎样的人？《诗篇 101》 

1.       卑劣的人； 

2.       没有信心的人； 

3.       变态的人； 

4.       谗谤人的； 

5.       邪恶的人； 

6.       骄傲的人； 

7.       奸诈的人。 

五、交友时所作的要求要实际、有伸缩性、开放、灵活，要求不要太苛刻，善于发觉他人的优点。 

六、坚持做你自己，不要模仿别人，天生我才必有用，做你自己，改变你自己，委身你自己。在恋爱中不要控

制对方，而是要爱护他，爱是最伟大的控制。 

七、对一些不合乎圣徒体统的行为不要妥协、设定界限。 

       在恋爱中亲吻会带来一些负面的影响，会给自己留试探，所以在婚前最好不要这样。 

八、避免冒失及仓促，给予自己以及对方充足的时间。 
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       要观察对方，从家庭、待人接物、信仰、价值观、童年的经历、理想、家庭背景、令人伤心的事情、理想的家

庭生活、信仰的经历、五年内的期望和计划是什么？等多方面来了解。两人在一起的时候要做一些健康的事

情，比如运动、服侍神、电影等，尽量在公开的场合约会。 

九、结交时避免‘俩人世界’，维持及建立群体关系。 

       要多参与团体的约会，保持许多人的群体生活。如果老是俩人世界就变成理群的羊，容易被狼吃。 

       已经恋爱的人也最好不要在教会中公开比较亲密的举动，这样无形中会给他人带来压力。 

十、保持一个活跃的社交生活，信靠神要采取积极主动。 

       经常到其他教会参与一些活动，不要分你的教会我的教会，教会是一个普世性，奉主名聚集的都是神的家。 

十一、在过往失败的恋爱中自我检讨、自我反省，对自己要有交待。 

十二、保持清白，不同流合污，拒绝婚前性行为及同居。 

 问题： 

 问题一：现在中国教会中有许多基督徒在取得合法结婚证书以后就开始了共同的新婚生活，这样有可能造成到

教堂举行仪式的时候已经怀孕了。对于这种现象请问牧师有什么看法？基督徒是否可以这样做？ 

牧师答：在法定的意义上他们已经合法了，也就不存在罪不罪的问题。但是基督徒做事是否讨神的喜悦？  

我 个人的想法：我觉的这是肯定不讨神喜悦的，首先在教堂举行婚礼是夫妇二人合神一个立约的关系，对人、
对神宣告你们二人从今天开始在主里面成为一体，也求神 进入到你们的婚姻生活中来做主。如果你们还没有在
神面前立誓约就已经开始了新婚的生活，岂不是走在了神的前面，也是并不看重神赐福的表现。原本希望在教
堂 举行婚礼得到最好的祝福，反而因为自己的行为失去了真正的意义，这岂不是很可怜？这样的行为对神对你
的婚姻都是极其不负责的一个态度。如果在教堂举行婚礼 单是求牧师为你祝福，那随时都可以如此做，何必特
别挑选个阳光明媚、盛装的日子呢？最后，我觉的这样的行为会绊倒别人，使这样的事情变成理所当然的。不
过 我的想法只代表我个人从神那里的领受。<o:p></o:p> 

 问题二：基督徒可不可以和非基督徒谈恋爱？ 

综 合答：这是不讨神喜悦的，不要把自己当成救赎主，认为自己可以带领对方相信，如果对方实在很优秀，你

也非常欣赏他（她），可以把他（她）带到教会，但是请 你不要自己带领他（她），而是将他（她）交给生命

比较好的牧师、负责的肢体、或年长弟兄或姐妹，请他们来帮助他（她）相信，如果过段时间他（她）真的愿

意 来参加聚会或者受洗，这样他（她）的信仰基础不是建立在爱你的基础上，而是建立在神的磐石上，是被神

所吸引。基督徒和非基督徒交往的时间长了，如果这个基 督徒真正与神的关系非常亲密，自己就会发现和非基

督徒很多方面没有办法交流。 
 

 

分享：看到的一个很美的婚姻见证 

很有帮助的分享！ 

在“爱情与婚姻”的问题上，单身基督徒要慎重啊。 

 

>From: "Shirley" <shmily978@yahoo.com.cn> 

>Reply-To: "Light Of China" <LightOfChina@groups.msn.com> 
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>To: "Light Of China" <LightOfChina@groups.msn.com> 

>Subject: “约会与恋爱” 

>Date: Wed, 5 Jan 2005 03:11:26 -0800 

> 

 

_________________________________________________________________ 

与联机的朋友进行交流，请使用 MSN Messenger: http://messenger.msn.com/cn  
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 3 of 4 in Discussion   

 

From: Shirley Sent: 1/6/2005 8:54 PM 

是的，婚姻最容易让人跌倒，姊妹最容易感情用事，如果将我们的感情放在神的身上，神必定在任何事情上将

他的福分倾倒在我们身上。 
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 4 of 4 in Discussion   

 

From: caozhenzheng Sent: 1/10/2005 7:50 PM 

顶 

  

我 个人的想法：我觉的这是肯定不讨神喜悦的，首先在教堂举行婚礼是夫妇二人合神一个立约的关系，对人、
对神宣告你们二人从今天开始在主里面成为一体，也求神 进入到你们的婚姻生活中来做主。如果你们还没有在
神面前立誓约就已经开始了新婚的生活，岂不是走在了神的前面，也是并不看重神赐福的表现。原本希望在教
堂 举行婚礼得到最好的祝福，反而因为自己的行为失去了真正的意义，这岂不是很可怜？这样的行为对神对你
的婚姻都是极其不负责的一个态度。如果在教堂举行婚礼 单是求牧师为你祝福，那随时都可以如此做，何必特
别挑选个阳光明媚、盛装的日子呢？最后，我觉的这样的行为会绊倒别人，使这样的事情变成理所当然的。不
过 我的想法只代表我个人从神那里的领受。 

 

 

Prev Discussion  Next Discussion   Send Replies to My Inbox   

 
Reply 

 
Recommend (1 recommendation so far)  Message 1 of 1 in Discussion   

 

From: VioletInChrist  (Original Message) Sent: 10/28/2004 7:20 PM 

一位叫 Stephen 的弟兄给大家分享了他和姐妹的婚恋见证，觉得是个很好的见证，所以在这里贴出来和大家

分享 

  

弟兄自述： 

 

1。 大概是在理工学院的时候，我在学生团契认识班上的女同学是基督徒。蛮喜欢她的。因为还在念书，而且我

家境不好，靠的是政府的贷款念书，所以不敢想其他的， 只放在心上。到了毕业后，给她写了封信表白，她回

复告知，才知道她原来喜欢我熟悉的另一位弟兄。很妙的是，我的一位女同学反而向我表白，我暗示她我只找

主 内的姐妹。我本身也无意因为喜欢才带她去教会，因为知道这是不对的动机。这还得谢谢全职同工姐妹的以

神的话语，告诫我们。 

 

2。我一直希望 能找到一位爱主、会中文、关心中文事工的姐妹。因为我的全职同工在我念完书后，与我谈到我

在教会的团契生活，关心我得不到灵命喂养。因为我的教会中文部， 只有我最年轻，拿的是中文圣经。其他都

是中年、老年人。同工认为，我受的是华文教育，不是偶然的，必有神的旨意，我应当到中文教会去。我也如
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此的相信，更 希望我的终身伴侣也能与我同心同行。结果找了好几家教会，因着后来母亲忽然逝世，姐姐从宣

道场回来，带我到她的教会，是中英的，我就去了。其实，当时在新 加坡，很多信徒，年轻的，都到比较复兴

的英语教会，而且成为一种潮流，时兴用英文圣经。但我深受我这位同工的影响，深以自己的华文背景为一种

文化的托付， 有传承的责任，就坚持用中文圣经，到中文教会去。 

 

3。这时，大概是 1983／4 年的事。神没有给我什么姐妹，却开拓了侍奉的道路。一位长 老忽然问我能不能从英

语翻译成广东话，他鼓励我尝试，去向神祷告。我祷告后，认为没太大的问题，因我以前的教会，我有上过广

东话的，因我妈是广东人。结 果，接受了他的邀请，才知道是在一大型布道会当翻译。我这长老是真对我有信

心，还是对神有信心？  

 

4。 5 晚的布道，5 晚的翻译。教会牧师有来听我的翻译，不久，我就收到了主日的翻译轮值表，负责轮流在主

日讲道翻译，由英文翻译成中文。这时间我也参与了敬拜 赞美、诗班的服侍。不久，就开始有人介绍姐妹给

我。一位是老师，比我大 3 岁。华文根底不深，人也沉默，无法很好沟通、有共同话题。另一个是非常热情，

参加 我们的诗班，常借故亲近我，还通过长老向我致意。我们有尝试交往，但我总觉得心里还是很不踏实，不

知道为什么。后来，有一位教牧辅导同工姐妹，是我姐姐要 好的，就来问我我们的进展如何。她告诉我一件属

于隐私的事，原来这位姐妹还在受辅导，她曾经与另一位有妇之夫，主内弟兄发生关系。原来她不想告诉我，

因为 这是教会的机密个案。但她认为这姐妹既然喜欢我，就该坦白。我为这事挣扎，非为因她不是处女，而是

这样的背景。我与神讨论很久，后来，我决定，神爱我们， 还是当我们还是罪人的时候，我也应当接纳她，只

要她有为这事后悔。我找她出来谈，她大概知道我已知道他的事，采取了自我辩护。因她如此的态度，我只好

与他 分手。 

 

5。其实，我也是蛮自卑的。因为我那时还患上了精神焦虑证（以后有机会再作见证）。常以为自己人生没机

会，教会里的姐妹很多给我的印象是很实际的。我那时是个全职军人，收入不丰，也没钱开车子，没什么条件

的。 

 

6。 这事以后，我认识了一位老姐妹，她那时正在困难中，我常常为她祷告。后来知道她有一女，有点喜欢她，

不过她没意思，倒成了哥妹，后来，当我找到我太太时， 我们还跟她与我太太的同学撮合，这事也是蛮奇妙

的。神给我的爱，使我胜过自我；她虽然与我无缘，但神的爱使我还是关心她的终身幸福，倒成全了她，也是

我对 她的爱的表达吧。  

 

7。 许多的挫折，使我质疑神，陷落在自卑自怜里。但一次又一次的读经，神都一直安慰我。我看见神带领我，

就继续的专心侍奉祂。这时，约在 1994 年，我开始了 青年团契，很不容易的，因为没几个参加者还想拿着中文

版圣经的。有些还是来自中国，却称为了学英文，倒去了英文部的聚会。就在灰心的时候，忽然，来了两位 姐

妹，是从英国念书回来的。那时，真是我人生的转捩点。我在 1989 离开了空军技师的职位，到一家工场当技

师，起薪底。但神恩待我，让我有机会升职。后 来，我认识这两位姐妹，同时我工场也关门，却因我的知识经

验，被一家同行（更大的）聘请，还加了不少薪水。 

 

8。后来神奇妙的带领，让我看见其中一位姐妹就是神他为我预备的，而她也一路与我同工，我们就彼此发生了

感情，在 1997 年，我们就结婚了。 

 

我有两处经文，是神给我的。 

诗篇 68：5－6， 是我无意中翻到，给我看见神的应许 

诗篇 37 是一位新西兰的牧师在我们的圣经营当讲员时，我是他的翻译，我求他为我祷告，他不但答应，还为

我在晚上寻求神，神要他让我看诗篇 37。因为神知道我的心境，劳是羡慕别人，就心怀不平，影响侍奉。 

 

37：3－4，现代中文译本 

要信靠上主，努力行善；安居在这片土地，享受康宁。 

要向上主寻求喜乐，他一定成全你的心愿。  

 

 

[编辑 - 7/24/03 作者： yuhong] 
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其实，当我在分享我的见证时，对我来说，也是一种“self reflection before God”，在神面前的自我审察。

往往，心里是充满感恩。 

 

虽然一口气写了这见证，里面还有很多的功课，是我学到的，不能一一说尽。 

 

其中一个，就是那位喜欢我，又曾经与一位有妇之夫的弟兄发生关系。 

 

当我的教会辅导同工告诉我关于她的事情后，对我来说，简直是晴天霹雳。我心里很难接受主给我这样的安

排，为什么是如此的姐妹？我心里想到的是，她犯了奸淫，而且，我不否认，她如此失去处子之身，我心里是

蛮在意的。 

 

但是当我向神倾诉时，神给我看见，不管是谁，在神面前的，没有一个是完美无暇。是主耶稣主动的爱我，先

接纳我，在我还是罪人的时候，为我死在十架上。主给我看见，如果一个人肯悔改，神赦免他后，一切的罪就

勾销了，不在被纪念。 

 

我心里万分惭愧 。 

 

我当时就决定，只要她肯承认，又显示出悔意，知道这是得罪神的事情，那我们还会继续发展下去。 

 

我约他的时候，如果我没记错，她还约了我一对要好的朋友（并没告诉我）。我还与她单独时，我跟她谈这件

事。她的回复是，人有软弱，有需要。我听不出她的悔意，在神面前的自责。因为她的事情，已经影响到那一

对夫妇的家庭，他俩早已因她而分房睡。  

 

后来，她告诉我约了我的朋友一起，希望出去吃饭。我避免尴尬，只好将就。我的好朋友（1 男 1 女，是恋人）

还不知道我们的事情，还在饭桌上给我撮合。后来，他们还建议到我家去。  

 

问题就来了。我不可能在当场就宣布我的决定，想跟她分手，因为顾忌她的尊严，却没想到还搞上我家来。我

因为母亲过世后，是一人独居的。 

 

结果，他们来了后，谈了一会就走了。但这姐妹还想赖着不走，还想找借口帮我整理我的家。她的身体语言，

越靠越近，我心里打起鼓来。我到底是个血气方刚的人，但是感谢神，神提醒我，明天是主日，我还得侍奉

（负责领诗）。  

 

就告诉自己，如果做出不该作的事，我再也没资格站在台上侍奉神。那会成为我生命中的污点，跟一个我不喜

欢的人在一起。 

 

二话不说，我赶紧开门，半请半推，请她快回家，才把她送走的。  

 

也 许你们看到这，还不太相信。坦白说，我也没必要去污蔑一个姐妹的名节。而且，当我跟她分手后，我还承

担了许多教会弟兄姐妹的怪责的眼光。因为她向我一位长 老提出，要求帮忙撮合。还有她的许多要好的弟兄姐

妹，都很不以为然。我一直保持沉默，没有为自己辩护。我还觉得，有一阵子，我还真的得不到他人的谅解。

有 些姐妹，似乎还避开我。我心里虽然难过，但是我还是相信神是信实的，他明白我的处境，他会安排我的终

身。  

 

所以，当我遇见我现在的太太后，我很感谢神。我太太因为从英国念书回来找教会，找到我们那，对我没成

见，我们同心侍奉，彼此建立互信和友谊。 

 

而 神给我这位太太，是很尽责的母亲和老师（她目前教高中）。其实我们的恋情，还有许多的见证，因为她是

大学荣誉学士，念的可是生物化学系。我是理工学院专 科，只有专科文凭。她母亲、弟弟们很不以为然，因为
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全家都是大学生。要他们接受我，还真是不容易。这也不能怪他们。作父母的，有谁不希望自己的儿女终身幸 

福完美？我有机会，才分享神怎样的建立我的事业，让我能够成家。 

 

 

[编辑 - 7/24/03 作者： yuhong] 

  

我在想，也许大家都会、也曾问过：“神是不是为我们安排了最好的伴侣？”  

 

当我在寻找终身伴侣的时候，有人帮我介绍，也有自己主动、也有我遇见的；在从多的姐妹中，有时候还真难

决定，谁是我命里的那一位？  

 

后来，当我结婚后，才发现所走过的路，所经历的事，都是为了预备我。同样的，神也为我的太太作了预备的

功夫。 

 

怎么说呢？ 

 

当 我求神赐给我终身伴侣的时候，神是听了我的祷告。但是，神需要塑造我们，因此时间是一个重要的环节。

当我求神的时候，我祈求的是一位爱主的姐妹，通晓中 文、能与我一同参与华文事工、侍奉。神真的应允了。

我太太在英国念书时，接受了主，还参加了他们的华人基督徒团契。而且，他的家庭也是华文为主。 

 

同样的，我太太祈求神的时候，神也同样的预备了我，塑造我的性格各方面。当我们终于见面的时候，神的工

作很奇妙，让我们互相吸引对方，通过交往，彼此加深认识，就开始寻求神的印证和带领。 

 

回来谈“最好”这回事，我认为，所谓的最好，就是神预备了男女双方，性格、品行各方面都适合对方。因

此，最好不是等于完美，而是男女双方能够符合对方的性格等方面。 

 

我也同意一些人的说法，神没有限定我们只有一个选择，我们还是会有其他的选择的。怎么说呢？ 

 

当我们求的时候，我们会求一位怎样的伴侣，把一些必要的条件告诉神。神是信实的，他必听我们，因他爱我

们。但是，当我们遇见的时候，我们能分辨出那一个是切合我们所祷告的呢？还有，我们也许会遇到一些更突

出的，不在我们祷告的期望条件里，我们会改变主意吗？ 

 

我认为最终，我们有自己的选择。如果我们肯等候，坚持我们所祷告的，神必预备，当他或她出现时，决定就

在我们的手里了。  

 

最重要的，世上没有完美的人，不同的人需要不同的伴侣作伴。神知道完我们的需要，更知道我们适合怎么样

的伴侣。如果我们多了解自己，也许我们更能明白，我们需要怎样的伴侣。  

 

诗篇 34：8 “你们要尝尝主恩的滋味，便知道他是美善。投靠他的人有福了。” 

 

雅各书 1：17 “各样美善的恩赐，和各样全备的赏赐，都是从上头来的。从众光之父那里降下来的。在他并没

有改变，也没有转动的影儿。” 
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好正的<選對終身伴侶> 三之一         

    

作者：康希牧師  

 

人 生最重大的一個選擇，是接受耶穌做生命的救主，第二重大的選擇，是結婚或不結婚。選對終身伴侶，你的

婚姻會像在天堂一樣幸福，否則，就會像在地獄一樣痛 苦。新加坡每四對半有一對離婚，婚姻的重要性排在事

業、財務、房子、教育之後，結婚年齡越來越晚，婚姻真的這麼可怕，讓人一輩子不想去經歷？還是婚姻是祝 

福？  

  

◆婚姻是上帝設立的  

  

我相信婚姻是美好 無比的，上帝從一開始就設立了婚姻，創世記二章 18 節：耶和華上帝說：「那人獨居不好，

我要為他造一個配偶幫助他。」亞當的生活舒適又豪華，他擁有世上的 財富，而且也很健康，一切都很完美，

除了一件事－亞當孤單一人，十分寂寞。上帝難道不知道夏娃來了後，魔鬼會去試探她？上帝難道不知道夏娃

會落入試探，全 人類會因為亞當而受到罪的咒詛？上帝當然知道，祂知道創造女人是一個冒險，但上帝比較關

心亞當的品格，而非舒適。  

  

◆婚姻培養品格  

  

人 會寂寞往往是因為築牆而不是造橋，有品格的人會搭起橋梁和別人溝通，不會只為自己活，會關心別人，跟

別人分享，聆聽、愛和饒恕。如果亞當單獨一人，他需要 饒恕別人嗎？他需要保護別人嗎？他需要供應別人

嗎？不需要。亞當本來可以獨自享受一切的舒適和財富，但上帝比較在乎他的品格，而非舒適的生活。亞當必

須結 婚才能培養出男人該有的一切品格，所以婚姻是上帝所賜的福氣，在穩固健全的婚姻中，會經歷到滿足和

喜樂，但最重要的是，好的婚姻可以培養品格，使你成為合 神心意的人，使你在屬靈上成長，當耶穌再來時，

可以作祂美麗的新娘。  

  

◆擇偶的責任  

  

選 對終身伴侶，我要先說一件事，就是上帝不會替你選終身伴侶。祂知道誰最適合你，但最後的選擇權在你手

上，上帝把擇偶的責任全部交給你，別單單因為某個先知 預言，就跟某人結婚，我們不是看輕先知預言，但這

不是上帝的做法。箴言十八章 22 節：「得著賢妻的，就是得著好處，也是蒙了耶和華的恩惠。」誰要去找呢？ 

就是你。上帝會引導你、指示你，你要讀聖經，但最後的選擇在你手上，不去找，就只好單身一輩子。  

  

◆愛情的迷思  

  

怎麼知道誰才是合適的伴侶？大多數人對愛情的看法，往往幼稚不成熟，我要分享三個致命的愛情迷思，這些

迷思使我們對愛情抱持錯誤的想法，無法明智擇偶。  

  第一個迷思：真正的愛情能征服一切－有愛情就行了，只要我們很愛對方，婚姻就會幸福。只要我愛他，他

酗酒沒關係、他老是批評我沒關係、他遊手好閒、拈花惹 草...都沒有關係，我只要一直愛他就好了，愛情能征

服一切。我們看以撒和利百加的婚姻：他們一開始簡直是天造地設的一對，雙方父母也都同意，婚姻美滿的 一

切條件都有了，但他們的婚姻幸福嗎？以撒後來把利百加拱手讓給一個王當妾，利百加教唆兒子對父親說謊，

沒有把握好好的一個家。所以光有浪漫的愛情，不能 保證婚姻美滿。你若相信這個迷思，第一、你不會認真處

理關係上的問題，只要相愛，衝突和差異就沒關係罷！第二、當愛情漸漸冷卻，你以為只要再多愛一點，就 可

以挽救這段關係，但現實是，光有愛情不能使感情持久，還要彼此合適，並有委身的決心。  

  

第二個迷 思：一見鍾情才是真愛－你怎麼知道就是他了？我就是知道嘛！當我的他出現時，我一定會知道。這

個迷思的危險是：第一印象不見得能夠持續下去。很多夫妻以為 第一印象很好，將來感情就會幸福，但因為沒

有面對現實，感情還是走不下去。第二個危險是，你可能會錯過真正能持久的愛。很多人對「一見鍾情」的想

法上癮， 如果不是一見鍾情，就不覺得是真愛，結果可能因此錯過了可以培養出來的真愛。其實激情幾秒鐘內

就可以為生，但真愛需要花時間。第三個危險是，有時你自以為 愛上某人，其實只是愛一個形象而已。我男朋

友是個醫生、我女朋友有魔鬼身材...，你根本就沒注意到對方是怎麼的一個人，他的業績也許最好，但人品很

差， 你愛上的是他的形象。  
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第三個迷思：完美配偶可以完全滿足你－很多人不自覺希望配偶能夠滿足他所有 的需要，以為只要找到完美的

配偶，就可以在各方面得到滿足。真愛不是讓你予取予求的，真愛是要付出和分享。選對伴侶，可以滿足你許

多需要，但不是所有的需 要。倘若婚前你感到心靈空虛，婚後仍會空虛。其實人類心靈中的空缺，只有把生命

交由聖靈掌管，才能被聖靈填滿。  

  

◆八種沒有結果的感情  

  

一、你在乎對方比較多  

你 在談戀愛，卻不確定對方的想法；你覺得你們很合適，他好像不以為然；他不在時你很想他，你不在時他好

像沒差別，這表示什麼？「二人若不同心，豈能同行 呢？」(阿摩司書 3 章 3 節)有時候會有一方愛另一方較多的

情形，若是在健全的感情中，會有交替的現象：兩人輪流扮演追求和被追求的角色；但如果有一方總是 扮演追

求者，這樣的感情不健全，長久下去，你會對愛饑渴，你會覺得受對方控制，你會感到憤怒、受騙、痛苦。  

  

二、你愛的是對方的潛力  

你愛的是對方的潛力，而不是對方真正的樣子，你愛的是對方未來可能的  

樣 子，那他根本不是你的伴侶，而是你改造的物件。我們每次作婚前輔導都會問，如果對方五十年內都不會改

變，你會滿意嗎？如果你一直希望能改變對方，才覺得比 較滿意，那就不是愛，而是賭博，用雙方的快樂當作

賭注。你跟一個人交往時，要愛和尊重對方的本相，而不是他未來的樣子，你可以期望他繼續成長，但你必須

滿 意他現在的樣子。  

  

三、你想要幫助對方  

你常覺得對方很可憐嗎？你覺得自 己有責任幫助對方振作起來嗎？你會不會害怕如果離開對方，他會受不了打

擊？如果是，你恐怕是個「救難狂」。「救難狂」不會去找一個合適的物件，而是找一個 他所同情、可以幫助

的物件。找一個受過創傷、脆弱、依賴、不被愛、委屈的人，你由憐生愛，他會對你心生感激，這樣的感情像

是一項救援任務，而不是健全、平 衡的感情。  

 

所以我們不鼓勵弟兄輔導姐妹，或者姐妹輔導弟兄，因為有七成的人會由憐生愛。擔任救援任務的人，往往是

把同情誤以為愛。這裡要牢記的關鍵是「尊重」，你愛的物件必須是你能夠尊重的人，你必須以對方為榮，你

的伴侶不要你的救援，而是要你真正瞭解他。  

  

四、把對方當作崇拜的物件  

年 輕的女明星愛上導演、大學生愛上教授、秘書愛上老闆...，愛上所崇拜的物件，這種感情很難維持正常，因

為兩人之間無法平等對待。男女雙方必須要平等對 待，我不是指地位而是態度，不能過度崇拜對方。會愛上所

崇拜物件的人，通常自信心低落，他們覺得自己很糟糕。耶穌說：你們要愛人如己，你若不能愛自己，怎 能去

愛別人？如果你過度崇拜對方，這種感情不會有結果。  

  

五、你只是被對方外表吸引  

每 個人都會這樣，對嗎？如果你發現自己被對方的某個特質深深吸引，要問自己，若對方沒有那雙藍色的大眼

睛、磁性的聲音...，若對方不是模特兒、不會打籃 球...，我還會跟他(她)在一起嗎？「豔麗是虛假的，美容是虛

浮的；惟敬畏耶和華的婦女，必得稱讚。」 (箴卅一:30)  

 

六、短暫朝夕相處的機會  

你和對方分擔某個工作，常常要一起加班，於是你覺得愛上了對方...。你去度假三周，認識一個也來度假的男

人，你覺得好像墜入情網...。短暫的朝夕相處，是指在特殊情況下湊在一塊，並不是常軌，這種感情不能持久，

因為短時間的朝夕相處，無法使你完全瞭解對方的個性。  

  

七、為了叛逆才選擇這伴侶  

父 母老是跟你強調，要找個有錢的伴侶，偏偏你每個男朋友都是窮光蛋；從小父母就對你管教嚴格，偏偏你每

個女朋友都很隨便；從小父親就耳提面命，傳宗接代是最 重要的事，偏偏你的女朋友不是不能生，就是不想

生...。如果你所選的伴侶，老是令父母生氣，很可能你只是想叛逆，你覺得一定要證明什麼來反擊，你並不是 

真心愛對方，這段感情注定沒有結果。  

  

八、對方不是自由身  
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我把這點留到 最後，是因為這根本不能算是感情。選擇終身伴侶的第一個前提是－對方是「自由身」。「自由

身」就是可以自由和你交往，沒有結婚、沒有訂婚、沒有固定的交往 伴侶、沒有和別人上床、單身，只和你交

往的人。如果你愛上的那個男人答應會早點和另一個女人分手；或是他說他不愛那個女人，他愛的是你；或是

他原來的伴侶 接受你的存在，他們不打算分手，但他想跟你在一起一陣子；或是他剛分手，但可能破鏡重

圓...，這都不是自由身。別和已婚或有伴侶的人交往，不管是什麼藉 口，結果都一樣，你注定要失敗。別忘

了，你只是接收了另一個人用剩的部分。  

 

◆結語  

選擇權 在你手上，責任在你身上，你要選對人。如果你有交往的伴侶，而且你是上面談到的八種感情之一，去

找輔導，別浪費時間，還有更好的伴侶在等你。如果你已婚， 而且當初是這八種感情之一，上帝可以行神蹟，

你的婚姻可以走下去。如果是熱戀中的男女應當要留意及正視八種嚴重的內在的障礙掙扎，和五種外在的相容

的定時 炸彈。上帝把挑選伴侶的責任直接交給我們，上帝會引導你、指引你，但最終的選擇權在你手上。沒有

人是完美的，我們的性格都有缺點，這些缺點對感情不但是個 挑戰，也可能變成夢魘。來看八種嚴重的感情殺

手，如果你所愛的伴侶物件，有其中一種嚴重的缺點，不表示你們不會有很好的關係，但是這缺點，可能導致

嚴重的 問題，帶給你的感情或婚姻很大的痛苦。  
 

 

First  Previous  2-3 of 3  Next   Last    

 
Reply 

 
Recommend   Message 2 of 3 in Discussion   

 

From: Shirley Sent: 9/6/2004 10:12 AM 

好正的<選對終身伴侶> 三之二  

        

    

一、怒氣  

箴 言廿二章 24 節：「好生氣的人，不可與他結交；暴怒的人，不可與他來往。」一個易怒的人就像一顆定時炸

彈，不曉得什麼時候會爆炸。我不是指一些正常的怒 氣，每個人總有生氣的時候，但以弗所書四章 26、27 節

說：「生氣卻不要犯罪；不可含怒到日落，也不可給魔鬼留地步。」你可以適當表達怒氣或挫折感，但不 必得

罪上帝，或因此被魔鬼利用。我這裏所說的「怒氣」是指不正常、不適當的怒氣，是嚴重的、有破壞性的，幾

乎像是來自魔鬼的。如生氣時臉脹得通紅，身體顫 抖，拿頭去撞牆，用拳頭打門...，這都是不恰當的表現。沒

有人會在一夜之間變成一個易怒的人，從關係中的一些小症兆可以看出，就像一撮火苗，告訴你要起 火了。若

你看見對方有怒氣的問題，不要膽怯，鼓勵對方尋求上帝幫助，除非對方真正悔改，否則別妥協而留在這段感

情中。  

  

二、受害者心態  

把 自己的問題歸咎到別人身上，創世記三章 11 節：「耶和華說，誰告訴你赤身露體呢？難道你吃了我吩咐你不

可吃的那樹上的果子嗎？那人說，你所賜給我，與我同 居的女人，她把那樹上的果子給我，我就吃了。」13

節：「女人說，那蛇引誘我，我就吃了。」亞當怪上帝和夏娃，夏娃怪魔鬼，魔鬼怪誰呢？有受害者心態的 

人，總是怪罪他人。不能為自己人生負責的人，根本就沒有長大。奇怪的是，儘管他們抱怨不被愛、不被支

援，卻也無法接受你的愛和支援，因為受害者就是喜歡受 苦，他們以為緊抓住痛苦，可以操縱那些傷害他們的

人，所以他們不喜歡饒恕，不管你付出多少，他們都覺得不夠，不管你怎樣鼓勵，他們都拒絕開心。如果你交

往 的伴侶，有這種性格缺陷，並且不願意改變，你就別再欺騙自己，這樣的感情不會有結果，原先的同情會轉

變成冷漠，最後乾脆放棄。  

 

三、控制狂  

控 制狂是一切都要由他決定，他會千方百計避免情況失控，這會給感情關係帶來問題。控制狂很難敞開內心，

不希望你看見他脆弱的一面，不喜歡承認他需要你。其次 是佔有欲或嫉妒心很重，他們要一直控制你的時間，

控制你整個生活。「你去了哪裡？跟誰說了話？我看見你和一個女孩經過教會，你是不是對她有興趣？」當控

制 狂覺得情況失控，很容易會受傷、生氣。控制狂通常在婚姻中有性生活的問題，因為如果要享受性生活，就

必須放手，而控制狂很難放手。控制狂通常也是工作狂或 專制、批評的父母。這種缺陷最難改，因為必須放手

http://groups.msn.com/LightOfChina/page18.msnw?action=get_threads
http://groups.msn.com/LightOfChina/page16.msnw?action=get_threads
http://groups.msn.com/LightOfChina/page16.msnw?action=get_threads
javascript:rep(3525)
http://groups.msn.com/LightOfChina/page18.msnw?action=up_rec&ID_Message=3525
http://groups.msn.com/LightOfChina/page18.msnw?action=up_rec&ID_Message=3525
http://groups.msn.com/LightOfChina/page18.msnw?action=get_message&mview=1&ID_Message=3525
http://groups.msn.com/LightOfChina/profile?user=Shirley


爱情、婚姻与家庭   12/29/2007 12:04 PM 12 

讓上帝接手，而這違反了控制狂的做法。  

  

四、性格淫亂  

哥 林多前書五章 11 節說，不可和行淫亂的弟兄來往，這樣的人連和他吃飯都不可。我要談一下兩種淫亂的性

格，一是對色情上癮，美國人對柯林頓的彈劾案，讓我們 看見這世代的問題，就是對色情上癮。當對方在約會

時談一些放蕩或性暗示的事，別以為他是被你勾起性欲，他若無法在婚前尊重你的身體，就別期待他在婚後能

真 正愛你。色情會摧毀親密關係，坊間一些煽動性的雜誌，號稱可以為性生活加料，其實是把第三者帶入你的

想象，你說你愛配偶，卻對第三者存有性幻想，就是對配 偶不忠。二是缺乏忠貞的觀念。約伯記卅一章 1 節

說，我與自己的眼睛立了約，絕不注視處女。如果你的交往伴侶和別人調情，盯著人的身體看，針對你的朋友

或甚 至陌生人，向你說出一些性的評語，或是對別人有非份的接觸，或者和別人發生性關係，這些都不恰當，

缺乏忠貞的觀念。靠著上帝的幫助和好的輔導，性癮可以得 醫治，如果你私底下有性癮，如果你缺乏忠貞的觀

念，上帝可以釋放你得自由，但你一定要好好去面對，置之不理並不能解決問題。「遮掩自己罪過的，必不亨

通， 承認離棄罪過的，必蒙憐恤。」（箴廿八:13）  

 

五、還沒長大  

有這種缺點的男女，不願意表 現出成熟負責任的態度，結果迫使他們的伴侶扮演父母的角色。哥林多前書十三

章 11 節說，「我作孩子的時候，話語像孩子，心思像孩子，意念像孩子，既成了 人，就把孩子的事丟棄了。」

耶穌希望我們有赤子之心，但不是幼稚，你要找一個成年人做伴侶，一個可靠的人。當你和一個不可靠的人在

一起，最後一定會對他失 去信任和尊敬。還沒長大的另一個症兆是消極、沒有原動力，人生沒有方向，總是遲

遲不肯做決定。有一些男女在事業上雄心勃勃，卻連賺錢養 a 都不夠，銀行沒有 儲蓄，孩子沒有足夠的教育

費...；如果對方總想不勞而獲，他就是還沒長大。  

  

六、情感無法敞開  

我 要坦白告訴你們，千萬別和情感關閉的伴侶交往，天涯何處無芳草，何必選一個無法敞開情感的人，一輩子

辛苦的想從對方身上擠出一點點的情感！有些成人無法表 達情感，因為過去受過很大的傷害。若對方無法向你

表達感受，你們的關係就是膚淺，而且充滿挫折感，你會變成一個開罐器，很努力的想把罐子打開，「親愛

的， 你有沒有什麼感覺？」「我知道你想跟我結婚，但你是不是有話要對我說？」敞開他的內心，不是你的責

任，而是他的責任。對方本來就應該表達一些基本的感受， 高興、難過、失望、興奮、渴望、愛戀，如果對方

做不到，就是還沒準備好要談感情。解決之道是什麼？求上帝醫治受傷的情感，改進溝通的技巧。光是個好

人，無 法保證感情能夠持久，對方必須願意拆毀自己心中的保護牆，否則只是在情感上拔河，你一直逼對方敞

開內心，最後對方就把你推開。  

 

七、還未放下前一段感情  

若 對方還沒放下前一段感情，你只會痛苦和失望。我常要人問交往的伴侶一個問題：你的前女友或前男友是什

麼樣的人？若對方的答復是刻薄、怨恨，我建議你不要再 跟他交往，因為心中愈氣憤過去的事，就愈難去愛

人。此外，若對方對前一個伴侶仍有罪惡感，覺得應該負責，那他也還沒有復原。其次，對方是否仍活在過去

受虐 的創傷中？對方的情感是否很脆弱？是否不敢信任你？是否常在你面前哭訴前一個伴侶怎樣傷害她？如果

這樣，對方的心可能還沒有痊愈，還不能談感情，要給她時 間被主醫治，你不要扮演拯救者的角色，若你太早

進入這段感情，箴言十八章 14 節說：「人有疾病，心能忍耐，心靈憂傷，誰能承當呢？」你承擔不了的，這樣

的 婚姻或感情，最後一定會出問題。  

 

八、童年時期的心理創傷  

  

哪些童年的情感包袱常被我們帶入感情生活中？  

  

一是性虐待或傷害。很多性虐待的受害者很難有親密關係，因為他們活在過去，這種人往往有過胖的問題。美

國曾做過調查，極度肥胖的婦女，九成在童年曾遭到性傷害，因為她們想在外表築牆，來保護內心那個小女

孩。  

  

二是性別錯亂。小男孩被叔叔性侵犯，導致他的困惑。「也許我做個同性戀，才能被愛、被肯定，也許我不是

男人，所以男人才會被我吸引...。」他們感到十分困惑，男女都一樣。  

  

三是身體或言語上受虐待。你小時候被嚴重毆打過嗎？你成長的家中充滿憤 怒、吵架連連嗎？你爸爸總是罵你
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笨，不管你多努力嗎？或是你看見父母在身體或言語上虐待另一方？身體虐待和言語虐待都是很痛苦的。  

  

四 是被父母遺棄。也許父母離婚、死亡，把你送人領養；也許是情感上的疏離，雖有父母，卻對你不聞不問。

覺得被父母遺棄的人，往往很難給予承諾，這是他們保護 自己的方法，因為他們不希望再度被心愛的人遺棄，

沒有安全感，佔有欲很強，不能信任人。被父母遺棄的孩子長大會面臨一個很嚴重的問題，就是病態依賴。你

有 沒有認識道歉個不停的人？這種人很難跟你溝通，很難信任你，也很容易染上癮頭，用這種方式來面對壓

力。  

  

五是錯誤的宗教信仰。也許你在異端教會或是廟堂中長大，他們告訴你性是邪惡、不潔的，聖潔就是禁止一切

欲望，不能有熱情、不能聽音樂、不能玩樂...，這樣極端錯誤的教導會使你長大後心理不健全。  

 

我們已經看過八種嚴重的缺點，這些缺點是內在的障礙和掙扎。另有一些外在的障礙，是相容的定時炸彈，當

一對男女忙著談戀愛時，通常不會去正視這些問題，直到遭遇現實打擊，才不得不去解決。有五種相容定時炸

彈，可以摧毀感情。  

  

一、年齡差距太大  

夫 妻年齡相差「很大」，可能為婚姻帶來嚴重的問題。如果你和伴侶相差四、五歲，差別不會太大，如果相差

十歲以上，就會造成很多困難。例如耐心上，年長的通常 會對年輕的一方感到不耐煩；還有尊重上，年輕的因

缺乏人生曆練，年長的可能擺出父母的樣式。婚姻是兩人進入一個相等的關係中，若一方比另一方年長很多，

要 相等就很困難，年長的較早經歷更年期，外表漸漸老了，性欲也減退了，但年輕的仍「性」致勃勃，很快就

會面臨試探。我不是說年齡差距太大的婚姻不能成功，年 齡的差距也有好處，可以刺激另一方成長，況且年齡

差距的衝擊，會隨著年紀的增長越來越小。例如亞伯拉罕 100 歲時，撒拉是 90 歲，100 歲和 90 歲其實差 不多，

但 20 歲和 30 歲的差別就大了。如果你愛上了一個年齡差距很大的伴侶，你需要很認真承諾才行。  

 

二、屬靈信念不同  

第 二種相容定時炸彈，往往會出其不意爆炸，因為談戀愛時，不會談到屬靈的信念和價值觀，不需要談到人生

的歸宿和目的，可是當感情漸漸成熟和認真之後，這方面 的重要性就會浮現出來，愈不相同，爆炸威力愈猛。

哥林多後書六章 14、15 節：「你們和不信的原不相配，不要同負一軛，義和不義有甚麼相交呢？光明和黑暗 有

甚麼相通呢？基督和撒但有甚麼相和呢？信主的和不信主的有甚麼相干呢？」這句話的意思是不要和屬靈信念

不同的人結婚。我並不是說信別教的配偶是壞人，而 是你們有很不同的屬靈信念。但也不是信仰相同就可以，

就算對方是基督徒，他對信仰的看法如何？他對委身上帝的看法如何？他對品格的培養、禱告、什一奉獻的 看

法如何？他的生活態度是否敬虔、分別為 聖？如果你已經結婚，但配偶不信主，你可以將光明帶入黑暗中，聖

經說，一人得救，全家就要得救，你要信靠上帝，配偶就會得救。  

  

、不同的社交、種族或教育背景  

健 全的感情可以說是建立在彼此的相同點上，相同的興趣、相同的屬靈價值觀和信念、相同的眼光和風格，相

同的看法。我不是說你和對方一切看法都要相同，或者一 切經歷都要相同，但是太多的差異，會帶來太大的壓

力，婚姻就不可能美滿。如果漠視兩人之間的大差距，當你藏不住真正感受時，衝突會一發不可收拾。而且兩

人 的背景若不相同，價值觀往往也會不同─待人處事、言行舉止、金錢觀、教養子女的態度、人生目標等等都

會不同，你的價值觀會影響日常生活，每天都要在這些事 情上掙扎，就會有壓力和衝突。  

  

四、凡事都要干涉的父母  

凡事都要干涉的 父母，是個相容定時炸彈，總是後來才爆炸。婚前他們待你還不錯，一旦結婚，你就成了他們

的頭號敵人，也許要等到你們有了孩子，問題才會爆發。問題在哪裡？ 就是界線，凡事都要干涉的父母，不會

尊重跟你們之間的界線，他們會搾乾你們的時間和精力。例如一直打電話給你們，通常年紀大或身體不好的父

母，會要求子女 花很多時間在他們身上。父母也可能離間子女跟配偶的感情，公婆為了某件事跟你鬧得不愉

快，你挨罵了，跟丈夫哭訴，他卻生氣你為什麼不好好跟他媽相處，你不 但得不到丈夫的支援，反而被誤會。

當你看見某人對父母有沈重的情感包袱，認為他欠父母太多恩情，那他在情感上還沒有獨立，還沒準備好跟你

建立一段成熟的感 情。若你已經結婚，在主裡總是有盼望，尤其是做丈夫的，必須堅定的設下界線，上帝會給

你足夠的恩典去做，不需要跟父母扯破臉，只要孝敬他們，當你們回家 時，父母會願意尊重你們的界線。  

  

五、相隔兩地談戀愛  

這是一種定時炸 彈，因為相隔兩地談戀愛會美化感情，沒有經常花時間好好相處，站遠一點看，什麼都很完
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美，走近了，才發現不完美。在「正常的」戀愛關係中，目的就是相愛、 親密，但遠距離的戀愛像在玩遊戲，

很不正常，這種相容定時炸彈的問題是，你無法看清對方的真面目，不能看見對方遇到壓力或危機時的反應，

不能看見對方疲憊 或心情不好的樣子，當他生病或害怕時會有什麼反應。其次，相隔兩地談戀愛，往往會避開

問題所在，因為相處的時間有限，不可能坐下來好好的談談兩人的問題， 也就不可能學會一起解決問題，或是

建立更深入的感情，未解決的問題放在那裏，像定時炸彈一樣，滴答滴答，有一天就爆炸了。第三，無法實際

看出彼此合不合得 來。很多人婚後覺得很疑 惑，你以前不是這樣啊？傻瓜，狂歡派對結束了，現在是全時間的

婚姻關係，你們的個性若合不來，很快就會發現，到時候就太晚了。  

  

◆結語  

上帝把挑選伴侶的責任直接交給我們，上帝會引導你、指引你，但最終 的選擇權在你手上，所以我們必須去尋

找和挑選，我們應該選擇什麼樣的終身伴侶？怎樣知道這是適合你的終身伴侶？每次我問：「什麼樣的伴侶會

吸引你？」答案 通常是─我希望對方有幽默感、風趣、擅長運動、喜歡旅遊...，問題就在這裡，這些都是個性

特質，而不是品格。多少人知道，殺人犯也可能風趣、幽默，強暴 犯也可能擅長運動，但誰想跟這些人約會

呢？想要選對終身伴侶，就要看對方的品格。  
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 3 of 3 in Discussion   

 

From: Shirley Sent: 9/6/2004 10:14 AM 

好正的<選對終身伴侶> 三之三  

  

   

◆壹、品格與來電的感覺  

  

一、不斷追求個人的成長  

如 果你的伴侶不斷追求個人成長，你就成功了一半。夫妻之間最大的問題，通常是一方想要改善婚姻關係，另

一方不願意。若一方不願意改變，婚姻就不會幸福。不斷 追求個人的成長，指的是：一、對方願意遵行上帝的

話和生活方式；二、對方願意接受引導和幫助。在婚姻這條路上，一定會遇到許多問題，對方必須信靠聖經的

教 導，相信上帝的話是我們腳前的燈、路上的光，並遵行各方面的教導才行。除了婚姻幸福外，你也希望配偶

活出上帝的心意，同負一軛。很多夫妻來辦公室找我們， 請我們跟他太太或先生談，但是對方根本不願意來，

這樣是行不通的。不斷追求個人成長的人，會注意到自己的盲點和問題，設定目標，並付諸行動去改變。  

  

二、能夠敞開情感  

親 密關係不只是分享一個家、一張床或一間浴室，且要能夠分享感覺。很多人婚姻不幸福，是因為配偶不能表

達感受，跟無法表達感受的人談感情，簡直是自我虐待。 敞開情感也可以說是慷慨付出情感，這種人會告訴

你，他多麼愛你，多麼感激有你。慷慨付出的相反是吝於付出，彷佛存量有限一般，只給你一小部分的心。吝

於付 出情感的人，不斷吊你胃口，你必須苦苦哀求，只給你一點點，就好像幫了大忙似的。願意敞開情感非常

重要，這樣才能進入對方的內心世界，若不把通往內心世界 的鑰匙交給你，怎麼能夠給你愛？  

  

三、誠實  

誠實是幸福婚姻的要素，當你 知道配偶可以信賴，就會有安全感。馬太福音第廿二章 16 節說：「夫子，我們知

道你是誠實人，並且誠誠實實傳上帝的道。」他們稱耶穌為「誠實人」，誠實就是 裏外一致，選擇和異象一

致，行為和信念一致。你說你很愛太太，卻常常在朋友面前損她，美國總統被彈劾時，柯林頓必須交代他和莫

妮卡．陸文斯基之間的關係， 美國人民很願意原諒他的行為，但令他們難以釋懷的是，柯林頓堅稱他沒有婚外

性行為，理由是─我沒和她發生關係，是她和我發生關係，所以那不算是性行為。這 是不一致，誠實就是言行

一致，你若懷疑對方的誠實，就無法尊敬他。  

  

四、成熟度和責任感  

有 些人也許對你很好，但還沒有準備好要委身在感情中。如何知道對方能夠委身在感情中？如果對方夠成熟，

就要經濟獨立、保持房間整潔、有良好的衛生習慣…，外 在的生活會反映內心的狀況，如果你的交往伴侶外表

邋遢，表示他內心一定是亂七八糟。他沒有成熟到可以照顧好自己，怎麼可能照顧你？他還沒準備好投入感

情、 婚姻，更別說養兒育女了。成熟度和年齡無關，和責任感有關，責任感就是說到做到，說話算數。你想結
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婚，就要知道愛需要付責任，不能在婚姻中活得像個單身 漢。  

  

五、健全的自尊  

對方的自尊越健全，你們的感情越穩固。對方能夠愛 你多少，就看他能愛自己多少。自尊心低落的人，是為了

讓自己好過才去愛，而自尊心高的人，是為了想愛而去愛。看一個人怎樣對待自己，就可以知道他對自己的 看

法，食衣住行各方面，都反映出他的自尊。一個自愛的人也許不太有錢，但他的外表總是乾淨、整潔。一個自

尊心低落的人根本不在乎這個，邋遢、骯髒，也不可 能好好愛你。自尊心的高低可以由下列幾點看出來：首

先，他知道自己在基督裡的身份，他知道自己是個新造的人，他知道自己有了新的福份、新的約和權柄，他知 

道自己被耶穌接納，他知道自己在上帝國度中的地位，他不會虐待自己，會照顧好自己。其次，這個人不會容

許自己被踐踏。溫柔不代表軟弱，溫柔是能夠控制情緒 和感受，別人惹你，你不會輕易發脾氣，但不表示你就

坐視不管，容許自己被嘲笑、踐踏。自尊心低的人通常很愛拖延，不喜歡採取行動，因為他害怕會失敗，讓自 

己更討厭自己。  

  

六、正面的人生態度  

如果你必須和一個人過一輩子，你會 選擇正面還是負面的人？多少人選了負面的人，結果總是害怕、擔心、焦

慮，總是看問題而不是解決之道，總是抱怨連連...。你要找一個態度積極的對象，正面 的人會帶來正面的感情

關係，愛在正面的氣氛下成長，但在負面的氣氛下減弱。跟正面的人談感情容易多了，衝突可以快點解決，

「哈利路亞！靠著那加給我力量的 耶穌，我凡事都能做。」「那活在我裏面的，比世界的更大。」正面的人充

滿信心，不責怪，多合作，最重要的是，正面的人會給你較多的愛。  

 

七、來電的感覺  

這 不是品格特質，但是這一點很重要，可以帶來平衡。如何定義來電的感覺？其實我也不知道，有就是有，沒

有就是沒有，但兩人必須互相來電，才知道這不只是友 誼。你看所羅門多麼浪漫：「我妹子，我新婦，你奪了

我的心，你用眼一看，用你項上的一條金煉，奪了我的心。」(歌四:9)這就是來電的感覺。不見得第一次 見面就

有來電的感覺，我們一開始談到一個迷思─真愛都是一見鍾情，其實那通常是情慾的感覺，若你對某個人不是

一見鍾情，不表示將來彼此瞭解以後，不會被他 吸引，其實逐漸被吸引反而比較真，因為焦點不是放在外表。

但是沒有來電的感覺，婚姻就不會幸福嗎？也許你愛對方，但沒有強烈被吸引的感覺，我只能老實回 答，你們

的婚姻不可能健全和幸福，除非你們不打算有性生活，但婚姻中若沒有健全的性生活，夫妻關係就不可能親

密。你需要前六項品格特質，但也要第七項，婚 姻才能幸福。  

  

◆貳、列出合適的特質  

光靠來電的感覺還不夠，這是最愚蠢的作法，這張「合適特質」清單，可以幫助你發現兩人在生活上，是否有

共鳴。  

 

一、你們的屬靈習慣有沒有共鳴？都喜歡讀經禱告嗎？所信的教義類似嗎？對失喪的靈魂一樣關心嗎？  

二、個人成長的方式呢？都願意好好經營感情嗎？決心不斷改善感情關係嗎？  

三、你喜歡對方的外表嗎？對方的身材，飲食習慣、個人衛生...，他的外表吸引你嗎？  

四、工作型態、金錢觀呢？對方有沒有什一奉獻、儲蓄、做預算？  

五、你喜歡他的工作習慣嗎？他對成功所抱持的態度如何？  

六、他的心理健全嗎？情感表達方式、愛情觀...，你喜歡他這些方面的特質嗎？  

七、他的溝通方式和態度如何？會跟你談心事嗎？有沒有幽默感、親和力？跟別人的互動時你喜歡嗎？  

八、對性和道德所抱持的態度如何？  

九、兩人的背景是否接近？學習態度、表達方式、對時事的看法如何？  

十、嗜好相近嗎？興趣一致嗎？  

沒 有人在各方面都一致，但對你來說，最重要的事必須一致。真正合適的感情關係，在大部分的事上必須有共

鳴，並且不會失去個人的獨特性。別因親友的壓力而妥 協，別讓社會上沒有意義的年齡壓力逼迫你，「終身伴

侶」需要有所選擇，上帝創造每一個人，都沒有失手犯錯，你只要睜大眼睛，注意上帝的帶領，就會找到最適 

合你的終身伴侶，當你找到時，會覺得之前的等待很值得。  

  

◆參、委身的承諾  

婚姻要持久，需要品格、來電、合適和委身的承諾四項兼備。  

  

●委身承諾的價值  
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一、賦予感情目的  

沒有目的的感情，就像無舵的船在海中漂浮，在風浪中搖擺不定，很容易翻覆。  

  

二、讓你把自己投資在感情中  

就 像租房子很好，但是花那麼多精力整理，到頭來仍不是你的，而且因為是租來的，對房子的照顧自然比較不

周到。但是當你買了第一棟房子，情況就不一樣了，一切 都要很完美才行，因為是自己的房子，這很類似感情

關係，因為你投資了更多，感情會有驚人的成長，沒有承諾時不可能如此。  

  

三、帶來安全感  

那些認真交往一陣子的人，已經有了感情，但沒有真正的承諾，會不自覺地活在焦慮中。承諾或許不能保證你

不會有失去的痛苦，但至少能反映出對方的心意，知道他有多認真。  

  

四、帶來自由  

很 多人一聽到委身的承諾，會立刻聯想到失去自由，被限制住，這是個大謊言。承諾正好相反，不會捆綁你，

反而會釋放你，你不用再到處找伴侶，只需要專注在一個 人身上，所以承諾會帶給你自由。當然要找對人，承

諾給對了人，你的內心會感到自由，承諾給錯了人，你會感受到捆綁，問題不是在承諾上，而是有沒有找對伴 

侶。  

  

承諾的內涵  

  

那麼要給什麼樣的承諾呢？  

  

一、感情專一的承諾  

第 一階段的承諾，是你們同意只跟對方一人交往，談感情的時間和精力，只花在對方身上。若沒有感情專一的

承諾，感情就不會成長，如果對方不夠看重你，不能給你 這種承諾，他就不值得你的等待。雅歌書第六章 9

節，所羅門說：「我的鴿子啊，你是完美無暇的，在後宮的眾佳麗當中，我心裏只有一個你，沒有人比得上

你。」 沒有人比得上你，若有別人比得上你，那就結束這段感情。  

  

二、培養伴侶關係的承諾  

你 們覺得感情越來越好，開始有「我們」的感覺，而不是「我和他」，那麼;第二階段的承諾就是公開你們交往

的事實。這表示你們兩人都同意好好培養這段感情，這 段感情可持續一生。兩人都同意要坦誠溝通彼此的感受

看有沒有什麼會攔阻親密關係的發展，努力了解對方，來發展持續一生的感情。  

  

三、結婚的承諾  

若 培養出健全的伴侶關係，就要做結婚的承諾。你們彼此很確定要相守一生，不會想再看別的伴侶了，就要準

備給第三階段的承諾─結婚。你們決定正式認定這段感 情，訂下結婚的日子，雙方同意繼續努力改進自己、改

善感情，排除使你們不能做出承諾的懷疑或攔阻，不是等婚後三年才發現彼此不溝通，然後去向牧師求助。  

  

四、攜手共度一生的承諾  

這個階段的承諾是雙方都同意要攜手共度一生，白頭 偕老，彼此相愛，這是人與人之間最高的一種承諾。聖經

上清楚的定義，婚姻是終身對同一個人許下完全的承諾─「因此，人要離開父母，與妻子連合，二人成為一 

體。」(創二:24)婚禮只有一天，但婚姻卻要維持一輩子，當你和配偶在身心靈上有共鳴，才是真正的結婚。如果

你總是感到憤怒和難過，或許你們仍住在一 起，但你們的心已經不在一起，情感上就等於已經離婚。很多交往

中的男女甚至不願意解決感情問題，屏住一口氣往下跳，先結婚再說，以為結婚後一切就好了。不 可能，因為

婚姻就像一隻放大鏡，會放大婚前每一個問題，如果你們在婚前有非常契合的感情，婚姻會使這段感情好上一

百倍，如果你們婚前老是吵架，關係火爆， 婚姻會使這段感情壞上一百倍。 

  

結語  

  

婚姻是一段美好的旅程，上帝創造我們，要我們享受婚姻之愛，但你要慎選同行的伴侶，因為你的伴侶可以讓

你活在地上如同活在天上，或者如同活在地獄。你若選對了伴侶，當你看見對方愛的眼光，就彷佛看見美好的

天堂。  
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第一课：适合成家立室的人 

 

第二课：男人，你在那里？ 

 

第三课：家之兴亡，匹夫有责 
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六：活在顺服中 

 

一、引言 

 

凳非常窄，全部坐满了人，当时我好感动。 

 

 有一日，吃晚饭的时候，我的儿女突然间齐声抗议有菜没有肉吃，抗议爸爸妈妈逼他们吃菜，而他们不想

吃那么多菜，只想多吃肉。到底他们在那儿学回来的呢？我 突然间想起电视新闻整天播放有人举起一支、二支

的横额大声抗议。他们全部学会，终于在家里开始向父母宣战。这个世代是一个充满着反叛的世代。到底反叛

从那 儿学回来的呢？我记得在中国的时候，他们叫我们不要迷信基督教，说基督教是奴化人民思想的帝国主义

工具。但另一方面，我记得那时有一句说话，就是不爱爸 爸、不爱妈妈，只爱国家。我觉得很奇怪，一方面我

们要去反叛，要革命，但另一方面，他们却要求人民必须绝对服从党的领导。这种耳濡目染，或说一种这样的

教 导，令到现代的青年人将他们的行动报应在自己身上。第二方面，在民主社会里，主张民主，主张人权，我

们都学习了很多这些反叛的思想。 
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 昨天我和两个儿女到九龙公园参观一个叫“一齐来认识法律”的活动。他们虽然只是八岁的小孩子，但已

经很清楚知道自己有什么人权，不但知道在学校内可以集 会，可以有自由，及学生可以公开评论学校施政的问

题，他回到家也要讲民主、讲理论。因为这样的缘故，我们不能强迫他们吃菜，而要和他们理论，告诉他们不

吃 菜会是他们的损害，结果最近他们很少抗议。当我们夹菜给他们时，他们会自动自觉去吃。 

 

二、顺命的儿女 

 

 我们从大众传媒、从新闻、从社会的现实生活里慢慢发现，在一个强调人权及民主的社会里，今日的世代

变成一个越来越叛逆的世代。而在这个叛逆的世代当中，神 要求我们做什么呢？神到底要求我们怎样去生活

呢？只有两个字——就是顺服！这和我们今天世人的思想可说是倒行逆施、完全相反。第一，做儿女的去顺服

父母， “要孝敬父母，使你们得福，在世长寿，这条是第一条带应许的诫命”（弗 6:3）。这一段经文特别针对

为人儿女而说，你们做儿女的，要在主里面听从父母，这个是理所当然的。 

 

 老人家倾谈，他们说现在这个世代，父母照顾子女是应该的，儿女照顾

父母就别指望了。这一句话，刚刚在几日前令我有一种深刻的感受，一位七十多岁的老人家， 因为要照顾一个

患癌症的阿婆，以致住在一个很简陋的帆布床里。这位老人家在上星期因为心脏病过身了。她过身后，我才知

道她有四个子女，而这么多年来这四个 子女从没有探望过她，也没有给过一毛钱给她。在她去世的时候，他们

就来了，做什么呢？不是去办理她的身后事，不是去看看有什么他们需要做，而是一到后，就 上床翻东西，寻

找还有那些东西是值钱的。她剩下多少东西？只有一个床位，我心里有很深的感触，在我过去牧会的经历里，

我感觉到“孝敬父母”这条诫命在今日 破裂的家庭里已是愈来愈困难。 

 

后搬 到美国和他们一起住。一段时间后，他们发觉彼此间有很多不适应的地方。有一晚，这位执事把父母的行

理全收拾在一起，然后对父母下逐客令。深夜十二点半的时 间，叫父母走。这对父母去到一个加油亭的时候，

打电话给我们，我们就接了他们在家中住了一晚。那晚虽然已是一点多了，但我感到很不安，于是去了那执事

家里 和他理论。他诉说了所有父母不是的地方，说他九岁时到台湾读书，父母不理他，把他放在亲戚那儿，一

直没有尽到父母的责任。甚至他刚刚出世的女儿死了，父母 连孙女的丧礼也没有参加。我对他说很同情他的遭

遇，如果我是他，我心里也会很激忿，但我也提醒他，这样的做法，和圣经所说的倒行逆施。他可以选择一些

更好 的解决方法处理这件事。结果，当我说完后，他对我下逐客令。我告诉他，如果他对着神也是这样，我不

会多留一分锺在他的家内，说完我就走了。 

 

 另一次很伤感的经历，也是我在美国牧会的时候，有一位六十多岁的大陆新移民，在团契后，他拿着一封

信给我看，那是他唯一的儿子写给他的信，他的儿子三十多 岁了，告诉爸爸现在国内的经济不好，生活很困

难，而且孙子读书也可能会有问题，并请父亲申请他们到美国。于是我问他有什么我可以帮忙的。怎知他却把

那封信 撕到粉碎，丢在地下。 

 

？终于这位老人家含着眼泪将他自己痛苦的经历说出来。在

一九六八年文 革期间，有一日，公安局叫了他去到一个小房间内问话，到小房间后，在一张很大的纸上已事先

列出了一大段的东西，某某人，你有没有批评过政府？你有没有批评 过毛主席？你有没有说过这些？你有没有

说过那些？你有没有批评过党？你有没有说过国家这样、那样？这位老人家说当时死也不认，连续几次说没

有。公安马上叫 了一个十多岁的少年人出来，这个人你认识不认识？他当时整个人呆了，这个是谁呢？是他的

儿子，公安就问他的儿子，他曾在家里有没有说过以上列出的话？他的 儿子说全部都有。于是从那时候开始，

他开始被抓去坐监，然后就去劳改了差不多二十年的时间。 

 

 走路也有困难。中国大陆开放以后，八十年代，有一些宣教士

及朋友去探望他，然后透过一位宣教士，将这位老伯移民到了美国。当他移民后，他的儿子就希望爸爸 可申请

他到美国，这一位老伯当时说，他已经没有了这个儿子。他听完我讲饶恕，虽然知道是好，但如果我是他，我

能不能饶恕这样的儿子呢？我当时不懂得怎样回 答。我知道讲饶恕很容易，但要真正饶恕真是很困难。一段很

长的时间后，我再次见到他，我有一种感动要同他分享我自己的经历。我告诉他我的父母在大陆时如何 被人对

待；我的妈妈是如何死；但当大陆开放的时候，我准备回去，却不会对这一批曾经斗过我妈妈的人去讨债。我

以前不可能会这样想的，但是现在我已经决定这 样作，因为在基督里面，我们是可以做得到。 

 

 那时候，
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我能够很坦白对他们说，耶稣基督爱他们，然后我劝他们信主。我说我了解他们当时的经历、立埸和难处。我

也告诉他们，在基督里面神叫我们去饶恕。我 曾经写了一封信给那位老伯，我听说他已经信了主。那件事解决

了没有，我并不知道。他的儿子是否仍在大陆，我也不知道。在今日的世界里，有一些人是不值得人 去孝顺，

有些父亲醉酒，赌钱，嫖妓，完全不负家庭的责任；有些母亲可能有外遇，或只是忙着去打麻將，忙着去赌，

去借高利贷，经常将家庭陷在一个困境里。如 果我们的父母是这样，我们可能会感到他们不值得去孝顺、尊敬

和听从。 

 

 的吩咐和圣经原则有冲突的时候，例

如：父母要求你嫁给一个有钱人，但是你们完全没有感情；父母要求你为了移民去结婚；父母要求你用犯法的

手段去牟利，去拜 偶像。面对这些冲突的时候，我们服从神，不服从人是应该的。但是当父母对我们的吩咐和

要求，没有违背圣经的时候，我们是需要去听从父母的。我们在事业的抉 择、婚姻的抉择、恋爱的抉择、升学

的抉择上，有否征询过父母的意见呢？我个人的立场是，如果父母反对那些未成年的子女受洗，我会劝这位肢

体暂时不要接受洗 礼，因为这是一个见证，除非是父母答应让他去接受洗礼，否则教会不能够接受。但当我们

已是成年人，我觉得我们应该有自己的抉择，在一些琐碎的事上，我们不 一定要去征求父母的意见，特别当你

知道父母可能会反对。不过，当我们是抱着使命感去作见证时，我绝对相信神会答应我们的请求，去预备父母

的心。 

 

 有一对弟兄等了八年的时间，就是等父母点头让他们去接受洗礼。结果他父母从极端反对，慢慢经过八

年，神软化了他们的心，他的妈妈最后说，他们已经长大，于 是让他们自己作决定。妈妈不反对，跟着爸爸也

不反对。终于他们接受洗礼，虽然父亲没有出席洗礼聚会，只有妈妈来，但是在他们的心里，已经深深感受到

神的带 领。这是我们做子女应该做的一个责任。第二件事，神要求我们的，就是要孝敬父母，使我们得福，在

世长寿。因为这条是第一条带应许的诫命。 

 

 世界上有两个国家屡次遭遇外忧内患，但是仍然屹立不动，神仍然眷顾他们。这两个国家，一个是中国，

另一个是犹太。中国经历过三度亡国，第一次是在五胡乱华 的时候，第二次是在元代被蒙古人占领的时候，第

三次是清代被满族人统治的时候。但是，虽经三度亡国，中国并没有灭亡，外族人反而被同化了，以致溶合在

中国 文化当中。以色列曾经亡国二千五百年，但神保守他们，他们在一九四八年复国，为什么呢？一方面是神

的应许。全世界那么多国家中，特别强调孝道的只有两个国 家，就是以色列和中国。圣经要求我们要孝敬父

母，什么是“孝”呢？中国古人的教导是值得我们思想的——大孝至亲，其次忽肉，其下能养。原来孝不单只

是供养 他们的需要，这只是最低限度的要求。 

 

 是

如此。”这段经文清楚讲到，人如果不看顾自己的亲属，根本就是背了真道，比不信的人更加不好。如果不看

顾家里面的人，就更加是这样了。在这个世代里，父 母有经济上的需要，有肉体上的需要，有各方面的需要，

我们对他们的照顾是义不容辞的。那么，是不是供养他们便足够呢？不是的，我们更不可以羞辱他们。 

 

 很多时候，我们的行为令到他们心痛，特别当我们犯罪、婚姻破裂、死亡的时候，更会令到他们痛不欲

生。我们羞辱了他们，使他们感到没脸去见人。一位十五岁的 女学生服药自杀，当她死了后，最伤心的是谁

呢？绝对是那些最爱她的人。最近有一位弟兄为家庭问题而自杀，我去医院探望他的时候，他刚洗完胃，很虚

弱。我问 他为何作傻事，他说控制不了。我接着问他知否这样作伤害了谁？若是为那些憎恨你的人、那些你不

喜欢的人而去自杀，那些恨你的人是不会受到伤害的。最受伤害 的是谁呢？我说很想打电话把此事告诉他的姐

姐。他马上哀求说千万不好，因为这个姐姐最疼他，他不想令她伤心难过。我接着对他说，如果你死了，你有

没有想到 你姐姐的感受会是怎样？ 

 

人是谁呢？ 就是那些最疼爱我们的人。三个多月前，在美国爱奥华州大学发生了一件惨剧，一位中国留学生卢

江因其论文拿不到奖学金，而奖学金给另一个同学拿到了，他心里 愤愤不平，满是怨恨。奖学金只有二千五百

元美金，而卢江的银行存款有二万多元美金。他不是为了钱，而是为了虚荣心、为了面子，他恨透了那位不给

他奖学金的 教授，结果他就将四个教授打死，接着又把一位拿了奖学金的同学打死，最后他自杀身亡。被他打

死的人中，有一位是学校的副校长，是一个很好的基督徒。他的兄 弟写了一封信给卢江的父母，我看完这封信

的时候，心里受了很大的冲击。原文如下： 

 

 痛，就是在我们的姐姐正值一生最光辉的时候，我
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们失去了她。我们为姐姐感到非常的骄傲，她有很大的影响力，她受到她所接触的每一个人尊敬及热爱，包括

她的 家人、邻舍，同事、学生、朋友、亲属，以及各国学术界。我们一家人从远离爱奥华州的各地来到这儿，

不但和姐姐众多的朋友们共同承受我们的悲痛，同时也一齐 去分享姐姐在世的时候，为我们留下美好的回忆。

当我们在悲伤同回忆中相聚的时候，我们突然也想到你们——卢江的家人，并为你们祈祷，因为我们知道，你

们在 这时刻也是多么的悲痛，你们在这个周未，也都一定处于震惊同悲伤当中。我的姐姐生前信奉爱及仁慈的

主，我们在你们悲痛的时候，将这封信写给你们，同你们一 齐祈祷，及互爱。在这痛苦的时刻，我的姐姐希望

我们大家都充满着同情、宽恕及爱。我们知道，在这个时候，比我们更加悲伤的，是你们一家人。请你们理

解，我 们愿意同你们共同承受这种悲痛，这样，我们就能从中得到安慰及支持。” 

 

基督徒与不信的人最大的分别，就是饶恕。孝敬父母，使你们得福。 

 

 无论我们的父母是值得孝敬，或不值得孝敬；是好人，或非好人，神都吩咐我们要在主里面听从他们和孝

敬他们。我们的父母包括我们的岳父、岳母、公公、婆婆， 因为圣经告诉我们，当我们信了主的时候，夫妻二

人不再是二个人，乃是二人成为一体。我的外父也就是我的爸爸，我的外母也就是我的妈妈，我的爸爸也就是

我妻 子的爸爸。在今日这个世代里面，我盼望我们能够以使命感来面对我们的父母、公公婆婆和岳父岳母。如

果我们不能带他们信主，我们首先就要检讨自己，到底我们 某些行为是否绊倒了他们，使他们不信主呢？如果

我们是用行动去开始，我绝对相信纵是铁，有一日也会被熔化。 

 

 祂没有让我感到终身遗撼来渡过我的一生。我是一个反叛的儿子，在众多子女

中，我是最反叛的一个。当我从大陆偷渡来香港后，我与爸爸的关系十分差。因为很多 东西我不了解，很多时

候我将一些责任推在他身上，我认为妈妈的死是因他的缘故。另一方面，他把很大的期望放在我身上，压着

我。结果大陆十几年的教育使我到 香港后，和爸爸相处十分困难。很多时候，因为自我，我坚持我的，他坚持

他的，于是演变成了水火不容。我爸爸试过有几次拿着菜刀来追我，我也试过用担挑想打 他。我好感谢主，如

果不是神拯救了我，我在这个家里可能成为一个罪魁祸首，我可能把爸爸杀死。如果不是神拯救了我，我一生

一世都可能活在遗憾里。直至我信 了主，我深深懊悔我曾在爸爸身上所做的一切。后来，我向他认错，请他宽

恕我。在我信主约九个月后，我的爸爸在一次家庭聚会里，真真正正的流泪悔改。我看到 他的生命有很大的改

变，而这个家也改变了。在他信主后约一年多的时间，他便离开了这个世界。在这一段时间里，神给我有机会

去服侍他。  

 

三、顺命的父母 

 

 我希望我们把握现今的机会，去服侍和回报我们的父母，向主还债，作顺命的儿女。另一方面，我们也要

作顺从的父母，以弗所书六章四节，“你们作父亲的（或者 作父母的），不要惹儿女的气，要照着主的教训及

警诫养育他们。”圣经不是单方面要儿女去孝敬和顺从父母，同时也要求父母要顺从神，按着神的心意去养育

和教 训儿女。到底怎样父母会惹了儿女的气呢？令他们不开心呢？在我过去的经历里，我发觉有几方面是父母

特别容易犯的，也会令子女很不开心的。 

 

 

 

身有没有礼貌呢？我们要求子女彼此相爱，我们对家人是不是彼此相爱呢？我们要求子女孝顺父母，我们是不

是孝顺父母呢？我们必须检讨自己。 

 

做得不对时，我们便要管教。 

 

 第四，前后不一致。爸爸说做，妈妈说不可以做，不同的声音会令儿女不知道听谁说才对。很多时候小孩

子便做了外交家，爸爸骂的时候便走去妈妈那儿诉苦，妈妈 骂的时候便走去爸爸那儿诉苦，他们更找了一条出

路，就是在当中去搅扰，令到夫妻两人也不和。我们要学习，当爸爸在管教时，妈妈对小孩子说，爸爸要你们

做什 么，为何你不听？而妈妈在管教时，爸爸一定要说，妈妈要你做什么，还不做？夫妻一定要同声同气，若

是错了，便关着房门谈好了，面对孩子的时候，谁讲错了谁 便认错。当我发现妻子骂儿女可能骂错了的时候，

我就会请她入房间里，跟她解释，然后出去向小孩子道歉，说对不起，我弄错了。如果我管教错了，妻子也会
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告诉 我，我会公开向小孩子道歉。 

 

应了带儿女到某地方，无论多忙也一定要去。曾有几次，因为有些突发的事而不能离开，那么我要向他们请

假，另约日期再去。 

 

我们需要多和子女倾谈，知道他们的需要。 

 

 第七，将自己的子女和别人的子女比较。很多父母喜欢将自己的子女和别人的相比，常常会令到子女自暴

自弃，受到严重伤害。当父母整天去比较时，子女就会不喜 欢，也会不尊重父母了。所以，我们千万不要挖苦

自己的小孩子，反而要多方面去尊重他们的感受，安慰他们，鼓励他们：你不必同人比，总之你努力做到最好

便可 以了。  

 

去养育他们。”神叫我们 要管教子女。根据统计，美国有八成以上的少年罪犯都是家中的老大，没人管教。愿

我们一起去学习，照主的教训，主的价值观、人生观去养育儿女，从小让他们明 白神如何看待我们，及要求我

们做一个怎样的人。唯有这样，我们才能高枕无忧，不用担心小孩子将来的前途。 

 

 愿望是什么？我对他们有三个愿望。第一，我希望他们信主，由小开始信

主。第二，我希望他们爱主，学习如何更多的去付出、去爱，不要只做一个不知所谓的信 徒。他们读书成功与

否没有所谓，娶不娶到好的妻子没有所谓，将来赚钱多少没有所谓，这些东西都不是最重要，最重要是他们是

不是信主，是不是爱主。第三，我 希望他们去寻求神的心意，看看神是不是真的带领他们去全职事奉。若是，

我盼望他们顺服神，走向全职事奉的道路。 

 

 警诫及养育子女。在子女未作出错误的抉择前，我们要警诫他们。要自小开始培养

他们，最紧要的培养他们在各方面学习的兴趣。做事的时间，就享受做事；帮助家 务，就享受做家务；读书，

就享受读书，这比他们要拿多少分好。有人说，“Doing what you like is freedom, but like what you do is joy and 

happiness”。你做自己喜欢的事，这个是自由，不过好多时候，我们是被迫做那些我们不喜欢的事。我们就是要

培养他们享受每一样他们所做的事。唯有 这样，他们才可以活在快乐及满足里。在这个充满巨大压力的世代

里，我们应更多培养自己的兴趣，把服侍人视作一种享乐。  

 

四、顺命的仆人 

 

 我们要做顺命的仆人，在这个工潮不绝于耳的世代里，神吩咐我们打工的要怎样做呢？以弗所书六章 5 至

8 节，“你们作仆人的，要惧怕战兢，用诚实的心听从你们 肉身的主人，好象听从基督一般。不要只在眼前侍

奉，象是讨人喜欢的，要象基督的仆人，从心里遵行神的旨意，甘心事奉，好象服侍主，不象服侍人，因为晓

得各 人所行的善事，不论是为奴的、是自主的，都必按所行的，得主的赏赐。” 

 

 是被卖的，他们一生也没有自由。他们

最大的心愿就是能够得到自由，他们信主后，保罗告诫他们，从今以后，不要以为自己得释放，得自由便不用

听主人的话。保 罗吩咐他们要战兢惧怕，因为他们是信主的奴隶。若不信主的奴隶都顺服，信主的奴隶岂不是

更加需要顺服吗？不信主的工人都听从老板，我们今日信主的工人，岂 不是更加需要听从上司吗？ 

 

象，不喜欢 脚踏实地工作。若我们也是如此，我们怎可能有好的见证而影响我们的老板信主呢？当然，我们现

在和保罗的时代是有些不同的。若你发觉老板要求过高，例如经常 要求你加班，令你不能参加聚会，家庭生活

受到影响，并且影响你和神的关系，我就会劝你不如转工。你应该考虑，第一，你和神的关系怎样？第二，你

和家人的关 系怎样？第三，才是你的工作。但是另一方面，当我们许了承诺的时候，我们便要遵守诺言，不作

一个毁约的人。诗篇说，若我们许了愿，答应了别人，我们宁愿自 己吃亏，也不要反悔。 

 

致电给我，转 述这位姊妹说她的离职是神的旨意，她心里十分平安。很可惜，我的心一点也不平安。我听完

后，心里很难受，也有好大的争扎，究竟我以后应否再介绍别人工作 呢？后来我对那位姊妹说，为何你不考虑
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清楚才去？她说她考虑了很久，祈祷后她心里很平安。我则说，你真是平安，但我一点也不平安呢。很多时

候，我们很容易 忽略了我们在神、在人面前的见证是最重要的。神告诉我们，如果我们忠心做好自己的本分，

顺服我们肉身的老板，纵使我们加薪比人少，升职机会比人慢，神也必 按着我们所行的得到主的赏赐。究竞今

日我们要得什么呢？得主的赏赐，胜过一切。 

 

五、顺命的主人 

 

 诉我们，做主人的又怎样呢？做主人的不要象当时的世人一样，将奴隶当作货物一样乱买。我们信

主的人，对雇员也是如此，要象对主忠心的对他们，因为我们和他 们一样，是同有一位主，所以不可以威吓他

们。在我的经验里，我发现尊重下属是带领他们归主最容易及最好的办法。在我教书的时候，我带领了一个校

役信主；在 我住的地方，我带领了一个阿伯信主……。原则很简单：这些人通常不被人尊重，只要你肯尊重

他，关心他的需要，我绝对相信他们会听福音。你不需要讲得那么详 细，其实他们的心已飞进了你的信仰里

面。当然，他信主后，你要把福音清楚向他解明，否则他会对所信的毫无概念。 最近有一位弟兄和我分享，他

说他结出了信主后的第一个果子——他的一个下属信了主。盼望这样的情况也可以临到你们身上。 

 

六、结语 

 

督徒，做顺命的子女，做顺命的父母，做顺命的仆人和雇员，做顺命的上司。 

 

 若你没有顺命的子女，我希望你不要难过，耶稣基督说，凡遵行我天父旨意的人，就是我的父母，及兄弟

姊妹。在主里面：第一，如果见到一位老人家乏人照顾，这 是教会的责任，也是我的责任去照顾他们。因为耶

稣基督告诉我们，他们就是我们的父母。第二，如果我们没有好的爸爸妈妈，又怎样呢？耶稣基督说，你们心

里不 要忧愁，祂绝对不会撇下你们成为孤儿，因祂是我们的天父，我们是祂的子女，神绝对不容许任何一个孤

儿存在教会里，祂希望我们是一个家，我们一齐去承担这个 家的责任。 

 

 

 

 到家后，能够听从

父母。主，我们知道，我们真正去孝顺他们的机会不多。主啊，我们愿意，但我们做不到，求祢亲自加添足够

的力量，让我们能做到。帮助我们将 过去一切的恩恩怨怨全部忘记，让我们知道，有时候他们所做的他们也都

不知道，让我们能够容纳他们不同的意见，容纳他们不同的表达方式，容纳他们的软弱，以 至我们更加懂得去

爱他们。主耶稣，若我们曾经伤害过父母、岳父岳母、公公婆婆，主，求祢赐给我们有勇气去向他们认错，从

今日开始，带着这个使命回家，成为 一个顺命的儿女，以至有一日我们能感化到我们的父母去归信祢，多谢主

的恩典，祢实在是为了我们的好处，叫我们这样作。我多谢祢。祷告奉靠耶稣的名求。阿 们！” 
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 8 of 21 in Discussion   

 

From: chinalace Sent: 5/6/2004 5:51 AM 

七：家是爱之窝  

 

一、引言 

 

多少人在压力下已失去平衡，甚至有心理疾病。令人惊讶是，竟然当中五分之一以上的人已患有心理病。 

 

 心理病的病征包括：第一，不断吸烟。这并不是烟瘾之故，而是想借着吸烟消除他们心里的焦虑。第二，

泛发性的焦虑症。特征是无缘无故感到忧虑、心跳、坐立不 安、难以入眠，这些可称为抑郁症或者心理病。第

三，不断喝酒。依赖酒精，想借此麻醉自己。第四，恐惧症。无缘无故会害怕，例如：害怕孩子上学时被车撞

倒， 睡眠中突然害怕邻近的柜子会塌下来，甚至害怕会有子弹穿过窗口打中头部。第五，慢性的抑郁症。常觉

无心情、人生没意义，对所有事物都没有兴趣。第六，严重 性的抑郁症。患者对任何事物都觉得很灰暗，任何
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事物看来都不顺眼。第七，反社会人格的障碍。即是喜爱捣蛋，当别人说是，患者总是喜爱说不是；当别人说

不 是，患者却说是。另外，他们亦喜欢开快车、喜爱愚弄人。总之，他们喜爱将自己的快乐(其实并不怎么快乐)

建筑在他人的痛苦或麻烦上。第八，赌瘾成性，以赌 去麻醉自己。第九，强迫性的行为，就是一些惯性及无意

义的动作，包括无缘无故弄指甲，频密地冲凉，男人就频常拔须。第十，丧亲情失忠义。对人毫无兴趣，避 开

人，只懂得闭着门自己顾住自己。 

 

 

的婚姻到了无可患救的地步，这位做心理医生的丈夫便开始到教会听道，就是这个缘故我认识了他。当我们留

意社会里那么多人患上了心理病，最主要的原因在那里 呢？按医生的分析，主因是很多人未能应付今日香港社

会的急速生活节奏和压力。这是真的，若你曾到过英国、美国或加拿大，我想你不一定能适应香港的节奏。上 

司的要求高，一个人在香港的工作量差不多等于那些国家两个人的工作量。生活紧张、工作时间长，压力大，

而这些人回到家中，却没有一个安乐窝让他们可把压力 舒缓出来。 

 

与一对夫妇倾谈，他们都 受过高等教育。虽然如此，他们在一起时是充满着各种咒诅和仇恨。那位丈夫对我

说，他是一位经理，工作压力大，亦经常要加班，回到家时已是晚上九时了，但却 往往听到“你舍得回家了

吗？”“你终于舍得回来了吗？”“晚晚都这么夜才回来”“这个家不是你的了，孩子们不是你的了，不用你

理了﹗”只有要求、责备和咒 诅。另一方面，那位妻子亦是捱得很辛苦，而她回家后丈夫亦是置之不理。不单

这样，还更批评，例如：“你整日做过什么？怎么这里会搞成这样？怎么那里会搞成 这样？”大家互相埋怨，

互相责备，面对巨大压力的工作后，他们回到家里所得的是什么呢？恐怕只是火药味。我们的计时炸弹随时会

爆出来，引爆后便完全无法 

收拾了。 

 

二、家中有神 

 

 家应该是爱之窝，家应该是我们得到了解、支持、鼓励、同情、接纳和谅解的地方。我们可以怎样将现在

的家变成这样的一个爱之窝呢？从路得记里可看到三个秘 诀。第一个秘诀，路得记一章 16 节，“路得说，‘不

要催我回去不跟随你。你往那里去，我也往那里去；你在那里住宿，我也在那里住宿；你的国就是我的国…… 

你的神就是我的神。’”这个秘诀非常重要，就是家中要有神。这不是说我们在家中安放一个神主牌，或是我

们全家人都是基督徒就行了。很多时候，我们在理性及 头脑上知道有神，但事实上我们不是实实在在把神带到

我们的家里，成为我们的神、成为我们的一家之主。 

 

 中，最难处理的应该是婆媳关系了。但圣经往往用一些很绝妙的例子让

我们知道，婆媳难相处吗？神就故意给一个婆媳的例子让我们参考，这个例子不单只是同文化 的婆媳关系，更

是一个外国人和中国人的婆媳关系。在这样的情况下，神仍然让我们看到，界限、隔膜是可以突破的，婆媳之

间仍然可以充满着爱。 

 

 拿俄米一家人本来是移民。以现代的例子，就如九七的阴影，或因为环境的转变，所以就卖了大屋，得了

几百万元后夫妇俩和两个儿子就全家移民外国。到了目的地 后，他们找到了富庶及生活最多享受的地方居住。

那地方全无教会，且鲜有基督徒，几乎所有人都是拜外邦偶像(可能和回教国家一样)。他们一家人在那里希望安 

安定定生活，维持富庶的生活享受，然而，很多问题便产生了。首先，丈夫离世；而丈夫离世后，两个儿子就

结了婚，娶了外国人；两个儿子结婚后不久，他们亦不 幸离世。十年后，这个富裕的家庭，原是持着数百万元

移民，最后只有空手回到家乡。 

 

 如果拿俄米心里无神，她或许也早已自杀了；甚至

纵使她心里有神，而没有亲情，没有路得和她一起，她或许也未必能应付过来。感谢主，幸好她不是这样，以

致我 们今日看这卷书时可以得到盼望。无论情况怎样恶劣，仍然存有盼望，因为他们的家有神作他们的主宰，

所以经过这次移民离开神后，他们便回头了，他们不再离开 神了。他们回到神的地方，而且认定神是他们的

主。“神是我的神，你的神就是我的神”，这就表明了他们彼此都尊神为大，亦表明他们愿意按着神的原则去

互相对 待。 

 

着神的原则并且按着神的心意去 做事。今日婆媳最大的问题原因在那里呢？就是人和人之间的界线分得太清
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楚。“这个是你的，这个是我的”。有一次在一个家里是这样子，有一位太太埋怨：“我 一年有十次陪你的家

人饮茶，你何时曾陪过我爸爸妈妈去饮茶呀？”那丈夫就说：“我一个月给你家的钱有二千元，你又曾给过我

家多少钱呀？”接着就是一翻争 吵。他们经常把每样事物都计算清楚，斤斤计较，然后就互相监察。在这样的

情况下，一家人就彼此不和了。 

 

我便对那位丈夫说，究竟你是否真的信主呢？他说他已参

与教会聚会十多年了，不明白我这样问是什么意思。我就告诉他，虽然他到教会聚会已有十多年，但神始终不

在他的心里。圣经说婚姻是什么？就是“人要离开父母，与妻子联合”。 

 

 什么是二人成为一体？一体的意思即是说不分你我，从今以后彼此是分不开的。你的爸爸就是我的爸爸，

你的妈妈就是我的妈妈，你的姊姊就是我的姊姊，你的弟弟 就是我的弟弟，你所有的事物都等于我的事物，不

是象美国人、英国人等要在法律下才叫配偶的父母为爸爸妈妈（in-law）。 

 

 兄却对我说：“这是很尴尬的，我有妈妈，但却要再叫另一个人做妈妈，我真是不能叫出口呢。

所以我结婚十一年来未曾叫她一声妈妈，叫她外母也很奇怪，什么是 外母呢？所以我也没有叫。以前我叫她

‘伯母’，现在又叫‘伯母’肯家会给她骂一顿，所以我也没有叫。”我就对他说：“你为何不肯叫呢？我想

是因为你的观念 所致，因为你以为她是外母，以为这是法律规定才需要做的事。这是错的，她实实在在是你的

妈妈。可能当你见到你妈妈的时候就叫妈妈，见到她的时候又是叫妈 妈，会觉得很混乱。 

 

“巴爸”，我的 父亲他们就叫“爸巴”，一个是“巴爸”，一个是“爸巴”这样是不会乱的。我对我的外父也

是这样，我是直接叫他“阿爹”，因为我的太太是这样叫他。当两位老 人家在一起的时候，我叫他们也是完全

不会混乱的。只要我们在观念上认定他是我的父亲便会完全不同了，所以我和我外父谈天，还比我太太跟他更

合得来。为什么 呢？因为他不是外边的“父”，是内里的“父”，所以我常常和他谈天，说个不完。 

 

 了。你认为多一个疼你、爱你的父亲不好吗？很可

惜，我们却嫌父母亲啰嗦，认为他们是多余，会妨碍我们。我们有没有想过，当我们真正有需要的时候，谁会

来关 心我们？谁来爱我们﹖关系是需要时间和精力去建立的，我们越早建立这种关系，便能越快享受其中的快

乐。 

 

 们的神，那么，神要求我们什么﹖就是彼此相爱。怎样才是彼此相爱﹖不

是单单要求别人服待和照顾我们，乃是要我们象基督爱我们、为我们舍己一样，去付出，多 施与。我常对自己

说，耶稣基督是很公平的，神将来的赏赐是按着我们所付出的多少而去赏赐的。你付出越多，神的赏赐便越

大，将来祂在基督台前审判信徒也会这 样论功行赏。你付出多少，祂就会加添你多少。 

 

 神的爱实在

太少了。在一个小组组长培训后，有一位姊妹对我说，有一次我讲道提及彼得拿了鱼后，耶稣问他：“你要爱

我比这些更深吗？”她说她抚心自问，便不 敢答这问题。我很同意她所说。是啊！只要当我们看看耶稣怎样爱

我们，然后再看看我们怎样爱主的时候，我们实在不敢回答这问题。祂这样舍身，连生命也给了我 们，我们怎

样回报祂呢？祂不是要求我们做到和祂一样，祂只是要求我们把今天我们所拥有的，去回报在我们身边的人身

上，这是理所当然的。因为我们已经领受了 太多，祂就叫我们把债还在我们身边的人身上。 

 

 这些亲家之

间的恨令他们水火不溶。恨是从何时开始的？在十多年前，当他结婚摆酒的时候，他说被太太的家人欺负，本

来协议了只支付五桌酒席的钱，但最后却变 了要支付十多桌酒席的钱，他很不服气，因他要向人借钱来摆酒，

他一直记着这件事，人里满是恨。我对他说，我和他的情况差不多，我结婚的时候，我家是不摆酒 的，但我外

父却说要摆酒，当然我们会尊重他。最初也是协议了酒席的数目，实际的时候也是加了酒席。这是一件喜事，

在实际的情况加了酒席也是说得通的。若你 本来订了八席，但只有五席人，这就不太好了。但若你本是只订了

五席，竟然有十席人到来庆贺，这当然值得高兴，每个人也高兴，难道我要恨他们吗？不是的！那 弟兄说他虽

然知道，但他不能原谅他们。他做不到不憎恨他们。我告诉他，人是有极限的，有些东西人虽然在理性上知

道，但要实行出来却是不容易。 

 

 我在美国的时候，曾邀请寇世远教授到教会讲道，那时他住在我家里，所以我们有机会谈及我们以前怎样
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与主建立关系。我发现有些东西我们很相近。他结婚后在报 馆工作，那时他妈妈和他妻子的关系很紧张。他每

天回家时都是心惊胆跳，有几次他回家时见到她俩互相扯着对方的头发在打架。因此，那时开始他就习惯了烟

不离 手，一日抽两包烟。他更不想回家时看见太太骂他帮他妈妈，妈妈就骂他帮太太，彼此相磨，他无法忍

受。于是工作后他不愿回到家里，只想留在报馆加班。 那时他曾想自杀，但又觉得这样做不负责任，于是只好

“死捱”。 

 

——就是去教堂。他希望在教堂可以喘息一会 儿，也可顺道带妈妈到那里休

息。结果，他每次到教会就睡觉，但他妈妈两个月后就信了基督。妈妈信主后，这个家出现了很大的变化。有

两次他回到家时奇怪为何 家里一片寂静，只看到太太在厨房工作，而且面色从容。妈妈不知到了那里？寻找后

发现她正在房中跪着祈祷。后来他才知道，家里曾好几次发生很严重的事情，幸 好那时妈妈记得“生气却不要

犯罪”，防备魔鬼最好的方法就是多方祷告。当她很激气的时候，便记起不要犯罪，快步走回房跪在地上祷

告。在这情况下，媳妇没有 理由追着进房骂她，而且看到她跪在地下，媳妇的心情也平伏了下来，也没有追骂

了。 

 

 太在两个多月后也开始到教会，看看究竟是什么令

婆婆起了这么大的改变。结果太太不久后也信了主。那时寇世远已信了主，他想不到本来他返教会只想睡一会

儿， 神竟然改变了他一家的命运。每次当他的两个小孩吵架时，其中一个一定大声说：“不要再吵了！不要再

争了！否则祖母一定又要我们跪在地下了。”跪在地下的意 思是要他们祈祷认错，所以他们不敢争吵。 

 

三、家中有情 

 

 到底是否让神作主宰呢？第二个秘诀，路得记让我们看

到家中要有情。这一家人移民，满满的出去，空空的回来。而当他们空空回来的时候，第一章六节说，拿俄米 

知道神眷顾自己的百姓，她就移民回归。甚至旅途的物资也不够，钱也没有，要坐一只破烂的货轮，纵是辛

苦，她仍然要回去。回去前，她知道自已没有能力养活路 得，于是对媳妇说：“你不如回娘家，或再嫁人吧，

因为我没有能力养活你了，我已经没有办法再帮你了。” 

 

 待媳妇，她顾虑到她们的需要。她一直称呼媳妇为女儿。她为何这样亲切

的称呼媳妇呢？因为她家中有神，她的心中有神，她知道在神里面媳妇并不是外人，而是内 人，是她的女儿。

她的儿子和路得二人成为一体后，路得就是她的女儿了，所以她把媳妇看作女儿来看待，亲她、爱她并且关心

她。 

 

 面，我们也看到路得如何看待拿俄米。她认定“你的国就是我的国，你在那里住宿我就在那里住

宿，你在那里死我就在那里死，也葬在那里，你的神就是我的神。” 路得知道，心里亦作好了准备，拿俄米可

能要在桥底、街边、田边，或是几块锌铁撘的一个窝留宿。但是路得不在乎这些，因为亲情，她认定拿俄米是

她的妈妈，她 不可以撇下妈妈不理，她终于对拿俄米说：“你要去那里我就去那里，完全不顾虑任何的事

物。”第二章二节，路得主动提出：“容我到田间去，我蒙谁的恩就在谁 人的身后拾取麦穗。”拿俄米就说：

“女儿呀，你只管去吧。”路得主动提出去拾一些食物回来，好让她们可以充饥。 

 

 情冷漠的世代很难看到。今天的人只顾急功近利，相互猜疑，相互攻击。然而，拿

俄米一家很重视亲情。路得这个名字在希伯来文表示友情、友谊，或者很重情的 人。我们看到这个名字就已经

知道整卷书的意义了。另一方面，拿俄米这个名字又有什么意义呢？就是极甜、极喜乐的意思。若你家里有拿

俄米、有路得，你便能享 受到极乐、极甜的感觉。若你家里无友情、无亲情、不重情，你是无法享受到那种极

甜的感觉和滋味的。在我们的家里有没有情呢？在我们的团契里有没有情呢？在 我们的同事中有没有情呢？情

——每人都需要，你身边愈多路得，你就越是甜，越是喜乐。我鼓励大家付出多一点时间去建立这种支持系

统。快乐与否不在乎你是否 结婚，不在乎你家里有多少人，最重要是在你认识的人中你是如何与他们相处。他

们会否成为你的支持系统呢？你会否成为他人的支持系统呢？你能否常常付出去安 慰呢？我们每人都有同事，

都有家庭，问题在于我们懂不懂得在他们当中去建立这个爱之窝。 

 

四、家中无我 

 

我，一种以自我为中心的我。在路得记里所记载的两位婆媳，她们都能够忘记她们的自我，她们没有为自己打
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算，却只为他人来打算。 

 

 当拿俄米发现自己贫苦无依的时候，她就为路得打算，请路得回她的娘家，回到她自己的地方，以致她不

需要再受苦。甚至当她晚年贫苦无依时，她仍然处处考虑到 将来路得是否能够找到一个安身之处。路得记第三

章一节，拿俄米对路得说：“女儿啊，我不当为你找个安身之处，使你享福么。”可见拿俄米为了路得花尽心

思， 绞尽脑汁。 

 

自己将来的幸福，亦没有考虑到自己的喜好，坚决跟着拿俄米回犹大，甚至要在那地方侍候她，宁愿过着乞丐

的生活也不愿离开她。 

 

 第三章 10 节提到，整个犹大的人也知道她的美德，“波阿斯说，‘女儿啊，愿你蒙耶和华赐福！你末后的

恩比先前更大，因为少年人无论贫富，你都没有跟从。 ’”路得没有考虑一个帅男，或那些家境富裕的人，她

顾念的是当时拿俄米的心情。因为按照当时的习俗，媳妇有责任去为夫家传宗接代。如何去传宗接代呢？例 

如：一个哥哥结婚后不幸死亡，那弟弟就有责任去娶嫂子作他的妻子，为他的哥哥传宗接代。但是，当时的路

得，她的丈夫已经没有兄弟了，她是无责任去为夫家传 宗接代的，但她仍然顾全到婆婆家的需要，所以她宁愿

等一个至近的亲属，以致她能够帮她的夫家传宗接代。因为这样，她最后嫁给波阿斯，是拿俄米的其中一个亲 

属。从波阿斯身上我们看到一样东西，这亦是真真正正成为她们整家人的出路和荫庇的地方。波阿斯是一个虔

诚人，有一颗很爱神的心，他也顾念到当时贫穷人的需 要。因为这样，他也处处帮助拿俄米一家。 

 

 得打

算。她甚至知道如果路得嫁了人，她就会变得孤苦无依，无人照顾，但她也不顾虑这些，只考虑路得的幸福，

她需要找到一个安身的地方。很多时候，这正是影 响我们的人际关系的主要原因，我们只想到自己而没有想到

别人；单是自己有期望，但却忽略别人的需要；对别人的需求不敏感，但对自己的需要就过分敏感，这就 是今

日现代人的问题。 

 

最可怕的是我们自己。当我们回到家中的时侯，我们就知道我们的家，撒但不能拆散，世界也不能拆散，往往

自我为中心而将我们和他人的关系完全拆散。 

 

五、结语 

 

 让我们一同学习——家中有神、家中有情、家中无我，如何可以做到呢？别无他法，除非我们不断来到神

的面前，每日倚靠祂，直至祂取代了我们的自我。这样，我 们就会经历到祂给我们的释放、自由。箴言十五章

17 节说，“吃素菜，彼此相爱，强如吃肥牛，彼此相恨。”十七章一节又说，“设筵满屋，大家相争，不如有

块 干饼，大家相安。”对那些工作狂热的弟兄姊妹，我劝导你们，“人若赚得全世界，若赔上自己的生命，有

什么益处呢？”特别那些为这个世界而卖命的人更需要留 意，工作过后，身心俱残，你可能找不到一个人支持

你。如果我们能够重视关系的建立，在团契中，在家里，在同事中，关心他人，肯定也会有人同样付出来照顾

我 们。 

 

 

 

，帮助我们去认定一个真真正正的 新生

命，能够享受安适。一个丰盛的人生实在是离不开祢在我们的家里作主，又离不开我们重视彼此的情，不是互

相去要求，而是互相去鼓励、互相去支持。又更加 求祢帮助我们放下自我，因为自我是拆散我们和他人关系的

最主要因素。求祢帮助我们，带领我们，求祢悦纳我们心里向祢所发出的呼求。如果我们的家还没有祢的 爱，

还未成为爱之窝，我求主尽快透过我们将这份爱的感觉、经历带到我们的家里，求主帮助我们，奉耶稣基督的

名求，阿们﹗” 
 

 

Reply 
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八：福与更美的家  

 

一、引言 

 

 有一次我回中国大陆的时候，我的外甥告诉我一段课室上的插曲。他正读中四，有一天，他班上的女同学

哭着说，几年前她只有妈妈，几年后的今天，她只有爸爸。 因为几年前她的爸爸开始做生意，做个体户，不常

在家，所以她家中只剩下她和妈妈。结果，分离数年，她的爸爸在外面另结新欢。这样，她父母就离婚了。由

于妈 妈没有经济能力，她就被判给爸爸抚养，以后跟爸爸一起生活，妈妈则离开了。这些现象不只在中国大陆

出现，亦发生在今日的香港。特别当到中国做生意的香港人 日渐增加，越来越多人为了生意，为了要发财的缘

故，忽略了他们的家庭，使家庭破裂。 

 

 工作。这工作即使花了很多时间和精神也未必见到果

效，而且带来的焦虑很大，有时候会使我失眠。另一样有负担的就是处理教会的人事问题。虽然不想处理，但

仍 要去处理，否则就好象毒疮般越发越大。第三样有负担的，是神的爱迫使我一定要做的，就是安慰牧养那些

因亲人离世，以致陷在哀伤中的家庭。讲道、写书、带小 组等事工都象“黑彩”，叫我头发变黑。唯独这些吃

力不讨好的事情，却叫我多生白发。作为旁观者的我，也因为这些问题而感到这么大的焦虑和压力，当事人因

人 际关系决裂所承受的压力肯定远超过我所有的。 

 

6 个月的得分超过 150 分，那表示你的身体严重受

损害，或患了重病的机会是高过 90%。 

 

焦虑或压力来源 分数 焦虑或压力来源 分数  

配偶离世 100  40  

 73 性有问题 39  

 65 增添家庭成员 39  

 63 生意上调整 39  

近亲离世 63 经济改变 39  

受伤或患病 53 亲朋密友离世 38  

 50 工作程序改变 36  

 47 与配偶争执加剧 36  

 45 责打小孩子 30  

婚姻调解 45 过年过节 20  

家人健康 44  

****** (只统计过去半年内所发生的事情)******  

 

 

多重担、焦虑和压力。  

 

 诗篇一廿七篇和一廿八篇都谈论到家。一廿八篇的希伯来文，第一个字并不是“凡”，也不是“敬畏”，

而是福的意思，就是快乐、满足、开心的人生。诗中开首用 “福”来恭喜，正确的译文应该是：福哉﹗那些敬

畏耶和华、遵行祂道的人。福哉﹗那些吃劳碌得来享福，凡事顺利。福哉﹗妻子在内室，好象多结果子的葡萄

树， 儿女围绕他的桌子好象橄榄的栽子。那些人是福哉呢？就是那些敬畏耶和华的人必蒙福。福哉就是在锡安

能够蒙耶和华眷顾，以致他们儿子的儿子，儿女的儿女，不 离开他，这些人是有福的（诗一廿八 5）。由此可

见，真正的福离不开一个美满的家庭。 

 

40 多项令人焦虑的项目中，最 影响人的精神和健康，大部分都离不开家庭问题。因

此，诗人告诉我们，要真正建立一个满足而快乐的人生，第一步必须先建立一个美满而快乐的家庭。家庭破裂

直 接影响我们的生意、事业、睡眠、每一天的生活。在这个唯物主义、资本主义、物质主义的社会里，所有人

都好象“人在江湖，身不由己”。别人追求什么，我们就 追求什么。很多人为了多赚钱以致从早到晚都没有时

间见家人，甚至在一年之中，有半年以上时间都不在家。亦有人为了维持高质素的生活，或要与人比较的缘

故， 买不起房子也要买，然后就拼命赚钱去供楼，造成身心俱残。很多人年青的时候用命去赚钱，年老的时

候，就很想用钱来买寿命。可惜，为时已晚了。 
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二、按着神的心意在地上建立一个更美的家 

 

 到底如何才能建立一个幸福而美满的家庭呢？圣经告诉我们几个方法。第一，建立与神的关系——敬畏耶

和华，遵行祂道。这是唯一能够破碎我们自我中心的方法。 心理学家告诉我们，人际关系破裂，人与人不能建

立和睦的关系最主要是因为我们对自己的感受过分敏感，反过来对别人的感受过分不敏感。故此，我们很难与

别人 相处。别人稍为忙碌，就埋怨别人忽略自己；我们对人可能无动于衷，但从不觉得自己伤害了别人；说话

不顾别人的感受，只珍惜自己的言论自由。如何能够改变这 种心态，少一点顾虑自己的感受，而多一点敏感别

人的感受呢？最重要是与神的关系。与神的关系越密切，就越能放下自我，越能为别人着想。 

 

 第二，诗人还告诉我们：你要吃劳碌得来的，你要享福，事情顺利。劳碌和勤劳，对于我们建立一个幸福

的家是必不可少的。为何今天我们会觉得与外人相处较为容 易，与家人相处却很难呢？因们我们心中常以为—

—“应该的”。我们认为家人对我们的服侍是“应分的”——妈妈做饭是应该的；爸爸赚钱是应该的；这种

“应该 感”严重影响了我们家庭的快乐和幸福。很可惜，很多家庭聘请菲佣后，越来越多“应该”的人被培养

出来。这是一个很严重的问题，将来这些孩子长大后结了婚， 恐怕所成立的家是最容易拆毁的。因为他们从小

便习惯被人服侍，不习惯去付出，去服侍别人。如果你家的佣人把你的小孩训练成为懒蛇，那不请佣人也罢。

我请佣 人时，我告诉她，她并不需要为我们做所有家务，乃是要训练我的孩子多做事。因此，我要求孩子们饭

后自行清理饭桌，自己把衣服折好，这对他们是有益无损的。 

 

 但今日很多香港人却不是这样想，他们认为付钱请了佣人回来，就应当什么都交给她做。其实，这不但苦

了佣人，更害了我们的下一代。一个真正勤劳的人，就是在 家中什么都会去帮忙的人。家务不单是太太的工

作，而是每一个人都有分的。我们必须在这个家投入感情精力，尽上我们的本分，不要认为什么都是“应该

的”。 第三，诗篇一廿八篇第 3 节，“多结果子的葡萄树”，不是指妻子生许多儿女，这里的果子是指加拉太

书五章 22 节属灵的果子：仁爱、喜乐、和平、忍耐，恩慈、 良善、信实、温柔、节制等。家中若有一个多结这

些果子的伴侣是何等美呢﹗因此，有很多人等候一个合人心意的伴侣出现。事实上，一段真正理想的婚姻，不

是去 等一个理想的伴侣。因为你若不先做好自己，理想的也会变得不理想。只有健全的人，才可以成为健全的

配偶，才令其配偶成为健全的人。家中就是一个训练场所， 如果你训练他打架，你就打他，他就会返过来打

你。若你训练他不理睬你，你就不理睬他，最后大家就会互不理睬。这是自然的，耳濡目染产生的后果。 

 

 如何能够令我们成为多结果子的葡萄树呢？葡萄树是藤植物，它需要一个坚固的的支架撑着它，让葡萄悬

空挂着生长。若没有一个好的支架，葡萄就会掉下来变成腐 烂。同样道理，要自己的家人成为有爱心、信实、

良善、温柔、勤力的人，我们必须成为他们一个强而有力的支持系统。只有支持他们，鼓励他们，多点称赞，

多点 欣赏，才能建立一个快乐的家庭。 

 

作 种子的。即是每一个儿女都成材，充满自信，并且独立。“围住父母的桌子”意思是每一个儿女和父母没有

代沟，都有不间断的沟通。这幅图画似乎很少在香港的家 庭中出现。吃饭的时候，每人都拿着饭碗而看着电

视，没有交谈。在我家中，吃饭的时候不会开电视，全家人都要一齐吃饭，一齐手牵手祷告，让小孩子都参与

祷告 感谢主，记念非洲人，记念中国大陆的人，记念那些没有食物的人。这样，我们才会觉得吃饭是恩典，才

会在谢饭祷中感恩。然后，我们就开始在饭桌上分享各人当 日的生活。每晚睡觉前，我们都会祷告，目的是要

保证两代之间不存代沟。我们可以一起玩。不过，有时候也要装出严父的样子教训他们。盼望从今天起，这成

为我 们家中的目标。 

 

 

 

 自己无错就不要提， 

 多做多付出不怕蚀底， 

 非绝对之事就不用巴闭， 

 认定一家之主是上帝。 

 

 这首诗说如何建立一个美满快乐的家庭，减少我们的焦虑。诗中首句反映很多时候，家中的问题就是不认

错。如果在家中错了肯认，就不会吵架了。若你是对的，那 就不用作声，不用夸自己如何做对了、付出过什

么。至于第三句，箴言亦提到：“鼎为炼银，炉为炼金”。人的欣赏和称赞亦可以磨炼人。另外，多点做、多
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点付出 是不会吃亏的。实际上，多做多操练身体。第五句是说不要容让任何东西或人令你们的关系破裂。若是

计算机令你们关系破裂，就把计算机卖出去。若是生意令你们 关系受到影响，就不作生意。当你们认定关系是

最重要时，很多事情便不会斤斤计较和执着了。第七句，要共同进退。怎样才能做到前几句的要求呢？除非你

认定一 家之主是神，否则我们没有能力做到共同进退。神乐意看到我们人与人之间关系和谐，在家中能够美满

与快乐。 

 

三、按着神的旨意投入神的家。 

 

 要真正享福，除去我们的焦虑，我们一定要投入在神的家。诗篇一廿八章 5 至 6 节：“愿耶和华从锡安赐

福给你；愿你一生一世看见耶路撒冷的好处。愿你看见你儿 女的儿女。愿平安归于以色列。”诗人强调福是离

不开家的。诗人用锡安来形容家，用耶路撒冷来形容福。耶路撒冷是一个敬拜中心，锡安是敬拜和朝拜中心。

换句 话说，它是预表着敬拜神的中心点。旧约的时代，敬拜的中心是一个地方，但在新约，哥林多前书三章 16

节说，我们就是神的殿。神的殿就是由我们这群肢体组 成。凡两三人奉主名走在一起，主耶稣基督就在我们当

中。 

 

 经历一个强而有力的支

持系统，我们必须认定肢体生活是绝对不可以忽略的。希伯来书十章 25 节说，我们不可停止聚会，好象那些停

止惯了的人。“聚会”这字是 继续不断聚在一起的意思。肢体的生活要紧密在一起，因为神是故意透过基督的

身体、神的殿、神的家来祝福我们每一个人。 

 

 教会聚会已有三年，可是这三年来因为工作的缘故，他没有机会与肢体建立关系，以致在

教会中一个朋友也没有。他参与教会聚会只当是做一个仪式给神看。当他的 弟弟患了末期肝癌时，他感到筋疲

力尽。既不能照顾弟弟，又没法向他传福音，他开始发现他需要人帮忙。可惜，在教会中他什么人也不认识。

由此可见，紧密的小 组生活让肢体间建立一个密切的关系，当有问题出现时，其他肢体便可以一起来关心和服

侍他们。 

 

 对着很多压力和焦虑，然而让他们难忘和感受最深刻的就是团

契内肢体给他们的支持。若肢体彼此照顾，神一定会带我们渡过困难的时刻。如果你从来只是参与崇 拜，我鼓

励你参加小组或加入团契，尝试去付出，互相服侍，在肢体中建立一个强而有力的支持系统。这种支持是你在

外面找不到的，甚至我们的亲戚也未必能够给 予你的。 

 

——不用担心

我们的下一代。他们的前途 和将来的朋友我们都不用担心。我们最大的期望就是：首先，他们能够信主；第

二，他们能够爱主；第三，他们能够事事寻求神的心意，全时间来事奉主。至于他们 读什么学校，考什么名

次，考试得什么分数都算不得什么。一个真正乐意将生命交给主的人，主绝对不会撇下他们，怎样才可以见到

儿女的儿女呢？我们一家人如何 在主里不需要怕任何环境变迁呢？就是一定要投入神的家。 

 

 者。这两个人常常唱对台

戏。每次布道家讲完布道会，无神论者就会批评他迷信。结果，经过一百多年以后，他们的家族都发生了变

化。布道家的后代产生了三百位 传道人、神学家、一百位大学教授、七十位律师、三十位法官、六十位医生、

六十位作家，十四位大学校长，三位国家议员、一位美国副总统；而无神论者的家族经 过了两百年以后，产生

了三百一十名流民、四百四十个患上性病的后代，一百三十人曾经坐牢，七位是谋杀罪犯，一百位酒徒、六十

位职业小偷、一百九十位妓女、 二十位商人(十位在牢中学会做生意)。这个家族不但对社会毫无贡献，还令纽约

州每年花费一百二十万美金。从这里我们可以见到，一个家庭越爱主，他们的婚姻 关系就越好、越强。 

 

越有问题。人与人的关系如何，并人与神的关系如何是成正比。我们和神的关系越密切，与人的关系就越好。  

 

四、加入神的国，以至将来有把握进到更美的家 

 

 亲人离世，特别是我们最亲的亲友离世，是带给我们很大焦虑的原因之一。有人说这个世界很公平，若你

的婚姻越幸福，你的配偶死时就越痛苦；若你的婚姻越痛 苦，你的配偶死时就越轻松。因此，宁愿与人的关系

疏离，这样死时就不会那么伤心。这是否必然呢？不一定的！我们其实可以有双赢的局面。在世时，我们可以
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享 受幸福的婚姻，纵使我们分离，仍然很有盼望。因为我们信主的人知道人死后往哪里去，因此心中有盼望。

但要得着这盼望，唯一的方法就是去到主耶稣基督里，否 则我们很难平息心中忧伤的心情。 

 

八

日，报告出来了，发现是末期的胃癌。十九日，他进医院接受手术。在手术后，他的经历是——眨眼之间见恩

主。以下是他的家书： 

 

 “十一月二十日中午，我在手术枱上。面罩放在我脸上时，我失去了知觉。但感觉上这几秒后，好象眨眼

之间，我就睁开了眼睛。我看见我妻子满脸笑容，对我说： ‘手术很顺利，医生很满意。肿瘤只是初期，已完

全割除了。’这眨眼之间的经历，让我想起哥林多前书十五章 50 至 52 节，“弟兄们，我告诉你们说，血肉之体 

不能承受神的国，朽坏的不能承受不朽坏的。我如今把一件奥秘的事告诉你们：我们不都是要睡觉乃是要改

变，就在一霎时，眨眼之间，号筒末次吹响的时候。因号 筒要响，死人复活成不朽坏的，我们也要改变。”主

若愿意，我就可以活着。我当竭力多作主工，主耶稣基督再来的时候，眨眼之间我会见到祂的笑容，那是何等

美 好的时刻﹗主啊﹗‘除你以外，在天上我有谁呢；除你以外，在地上我也没有所爱慕的’（诗七三 25）。” 

 

袁久宁  

 

1993 年 10 月 31 日 

 

 

 

 第一，海。启示录廿一章 1 节，“我又看见一个新天新地。因为先前的天地已经过去了，海也不再有

了。”海就是指那大灾难过后，臭气熏天的海。在启示录十三章 1 节提到那敌基督——兽，在这海中出来，撒

但也就是从海中出来。换句话说，这个海在启示录中有一个象征性的意义，就是一个黑暗的世界、罪恶掌权者

的世界。 当我们离开这地上，就会去到一个新天新地，就是一个永不有罪恶和黑暗权势的地方，也就是一个更

美的家。 

 

4 节，“神要擦去他们一切的眼泪”。我们在这地上很多时候都会有眼泪，因

为我们仍是血肉之躯。尽管我们知道人死后往那儿去，我们仍会忍受不住分离之痛而哭。 

 

将来永远不会有死亡。因此，怕死而为奴的人，会在这时候真真正正得释放。 

 

 

 

 

 

 

 

稣可以保证将我们带到绝对快乐之中。祂要将我们的记忆改变，以至我们将来不再让这些不开心的事影响我

们。将来到新天新地，我们就永远与主同在。 

 

五、结语 

 

神

的心意去建立一个地上更美的家。第二，按着神的旨意去投入神的家。第三，如果你还未信主，我希望你能尽

快加入神的国里，以至我们将来有把握进到更美的家。 

 

 你是否从未正式表示过接受主耶稣基督作为你的救主，而今天你真的很想加入神的家里？你愿意神成为你

的神，愿意接受耶稣基督作为你的救主？能够有把握你在祂 里面成为祂的儿女，并承认你是无力自救？若你已

信主，你愿意从今以后，立定心志要加入一个小组，投入在当中，以至能建立一个更强的支持系统，立志要热

心服 侍弟兄姊妹？ 

 

http://groups.msn.com/LightOfChina/page18.msnw?action=get_threads
http://groups.msn.com/LightOfChina/page16.msnw?action=get_threads
http://groups.msn.com/LightOfChina/page16.msnw?action=get_threads


爱情、婚姻与家庭   12/29/2007 12:04 PM 31 

 

 

的心，祢知道我们的需要。我们愿意在新一年的开始，祢就与我 们同在，帮助我们

在世上靠着祢来建立一个美满的家。又让我们尽快脱离旁观者的身分，投入在祢的家中，成为家的一分子，去

建立一个更强的支持系统。主啊﹗我 更加愿意祢去帮助我们。当我们的亲友还未信主时，帮助我们把握机会，

多点向他们分享，愿他们早一点接受主耶稣基督作他们的救主。我们是充满盼望的，多谢 祢，因为我知道祢能

够帮助我们。奉主耶稣基督的名求，阿们。” 

 

¨ 

（全文完） 
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 10 of 21 in Discussion   

 

From: 黛儿于 Sent: 5/9/2004 7:31 PM 

这个课程很好，每个星期都有吗？我现在不知道改把孩子给我妈妈看我工作陪老公还是陪孩子和老公，而儿子

想回以前的城市。不想和我及老公在一起。 
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 11 of 21 in Discussion   

 

From: Godwin7111 Sent: 5/10/2004 6:51 AM 

应该有.最好和老公,孩子一起住.孩子不愿意和我们一起,是因为我们太少时间和孩子在 

一起,没有感情基础."www.gospelfilm.net/"网站下载区有一套袁大同的如何教导我们 

的孩子的片子,去下载看看,对你一定会有帮助.感谢主,归一切的荣耀给我们全能的主, 

阿门! 

 

_________________________________________________________________ 

与联机的朋友进行交流，请使用 MSN Messenger: http://messenger.msn.com/cn  

 

 

Reply 

 
Recommend (1 recommendation so far)  Message 12 of 21 in Discussion   

 

From: Kathie Sent: 5/11/2004 5:08 PM 

 

不好意思问一下，姐妹的儿子几岁啦？  

>From: "黛儿于" <YU-SNOW@21CN.COM>  

>Reply-To: "Light Of China" <LIGHTOFCHINA@GROUPS.MSN.COM>  

>To: "Light Of China" <LIGHTOFCHINA@GROUPS.MSN.COM>  

>Subject: Re: 《家是爱之窝》——苏颖智  

>Date: Sun, 9 May 2004 19:34:18 -0700  

>  

 

 

 
请使用 MSN Messenger 与联机的朋友进行交流  
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Reply 

 
Recommend   Message 13 of 21 in Discussion   

 

From: 黛儿于 Sent: 5/12/2004 5:14 AM 

我儿子今年 9 岁是属猪的。95 年出生。 
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 14 of 21 in Discussion   

 

From: 黛儿于 Sent: 5/12/2004 7:21 PM 

谢谢对我的关心可帮助，我晚上回家学习。再次感谢。 
 

 

Reply 

 
Recommend (1 recommendation so far)  Message 15 of 21 in Discussion   

 

From: 黛儿于 Sent: 5/13/2004 6:56 PM 

也许我和老公忽略了儿子所要求的爱。我看了一些《家是爱之窝》我会尽力做好母亲和好妻子的。让儿子愿意

和我们在一起。求主改变家中每个人的心。也让家中每个人早日成为主的爱子。阿门。 
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 16 of 21 in Discussion   

 

From: 黛儿于 Sent: 5/14/2004 4:32 AM 

我搜索了讲员袁大同和片名：如何教导我们的孩子没查到呀。怎么办？在哪查能否告之？谢谢。 
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 17 of 21 in Discussion   

 

From: Godwin7111 Sent: 5/14/2004 6:58 AM 

先进入"福音影视城"网站主页,在页面的右上角有一"下载区",点击进入该区,里面查找. 

当然神的智慧全在圣经里,熟读圣经,我们就会满得恩典,哈利路亚! 

 

_________________________________________________________________ 

与联机的朋友进行交流，请使用 MSN Messenger: http://messenger.msn.com/cn  

 

 

Reply 

 
Recommend   Message 18 of 21 in Discussion   

 

From: 黛儿于 Sent: 5/16/2004 6:58 AM 

谢 谢，只是家庭原因让我没有精神和力量做个好母亲，刚才老公还在说给保姆安排工作让儿子上寄宿学校，我

说我要看儿子要 尽母亲的责任，老公说那你把工作辞了吧。我不知道该不该辞工？还是把儿子放在深圳给妈妈

看。我不习惯张手要钱的日子，那样真是没有自尊。家里的环境老公常 出差回来也是去打麻将等。我妈妈是医

生很注重孩子的学习，只是习惯攀比别的孩子。哎。 
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 19 of 21 in Discussion   
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From: Godwin7111 Sent: 5/17/2004 2:49 AM 

我认为没有必要辞职,因为你的孩子已经九岁了,下班后或周末,多和孩子相处,交流,培 

养感情.如;一起爬山,一起做家务.或尽量参与到孩子的兴趣爱好中.从留言中看,丈夫不 

信主,对吗?如果是这样,要多为他祷告,求主开他的心. 

愿主常与你同在,多多祝福你的家,哈路利亚! 

 

_________________________________________________________________ 

享用世界上最大的电子邮件系统— MSN Hotmail。 http://www.hotmail.com  

 

 

Reply 

 
Recommend   Message 20 of 21 in Discussion   

 

From: 黛儿于 Sent: 5/17/2004 4:55 AM 

谢谢，我找到了在 20 页，我会学习，非常感谢。是的，我老公还不信主。 
 

 

Reply 

 
Recommend   Message 21 of 21 in Discussion   

 

From: Godwin7111 Sent: 5/17/2004 5:24 AM 

感谢主,一定要多读圣经,多多为你的丈夫祷告.开始我妻子也不信主,抵挡了 6 年,现在她 

比我还信得深.神的智慧何其高深难测,神的恩典何其丰富,神的能力何其广大,信靠我主 

,将必得饱足,哈利路亚! 
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